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E D I Ç Ã O  N A C I O N A L

De acordo com dados fornecidos pela 
Operadora Incomum, houve um cresci-
mento de 42% nas vendas de pacotes tu-
rísticos para a Paraíba em comparação com 
o ano de 2023. Esse aumento expressivo é 
resultado, em parte, das estratégias de pro-
moção adotadas, entre elas os “famtours”.

Paraíba 
intensifica 
ações em prol 
do turismo

PÁGINA 13

2 º  C A D E R N O
Criada pela Cia 
Cerne, a Escola 
Popular de Teatro 
da Baixada 
completa um ano 
formando cerca de 
200 moradores da 
região em vários 
segmentos das 
artes cênicas

Divulgação Europa Press

Aos 72 anos, 

Michael Keaton 

regressa aos 

holofotes como 

Beetlejuice, uma 

assombração 

bem pirada em 

‘Os Fantasmas 

Ainda Se 

Divertem: 

Beetlejuice 

Beetlejuice’

Grande 

vencedora do 

Grammy Latino, 

a colombiana 

Karol G. segue 

os passos da 

compatriota 

Shakira e deve 

sair do Rock in 

Rio como a mais 

nova estrela do 

pop latino

Divulgação
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Incêndio na Floresta Nacional preocupa DF

ALEXANDRE GARCIA

Peo direito à 
liberdade de 
pensamento

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

O Brasil botou 
a cabeça na 
boca do tigre

PÁGINA 3

Nas primeiras 48 horas de setembro de 
2024, o estado do Pará registrou o maior 
número de focos de queimadas no Brasil, 
com 2.800 ocorrências, conforme dados 
do Instituto Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe). Este número é quase seis vezes 
superior ao registrado no mesmo período 
do ano anterior, quando foram detectados 
479 focos.

A Polícia Civil de Pernambuco, em 
operação contra uma organização crimi-
nosa que atua em jogos ilegais e lavagem de 
dinheiro, influenciadora conhecida como 
Dra. Deolane e a mãe dela, Solange Alves. 
A casa da família em São Paulo também 
foi alvo de busca da polícia, que apreendeu 
itens como relógios e dinheiro.

Na manhã desta terça-feira (3), estu-
dantes do Colégio Estadual da Polícia Mi-
litar de Goiás Hugo de Carvalho Ramos, 
em Goiânia, relataram mal-estar após ina-
lar fumaça. Os bombeiros informaram que 
a combinação da baixa umidade do ar com 
a fumaça das queimadas foi a causa prová-
vel dos problemas respiratórios.

Pará lidera 
número de 
queimadas 
em setembro 

Polícia mira 
bets usadas 
para lavagem 
de dinheiro

Goiás: 
estudantes 
passam mal 
com fumaça
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Hugo Motta provoca reviravolta na 
eleição para a presidência da Câmara

CORREIO BASTIDORES (FERNANDO MOLICA) - PÁGINA 5 E PÁGINA 4

Rodrigo 
Pacheco é um 
pote até aqui 
de mágoa

POLÍTICO (RUDOLFO LAGO) PÁGINA 4

Como a oposição articula 
o impeachment de Moraes

PÁGINA 5

Parlamentares de oposição 
detalharam na quarta-feira 
(4) as estratégias que traçam 
para fazer avançar no Senado 
o pedido de impeachment do 
ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), Alexandre 
de Moraes. Na segunda-feira 
(9), o “superpedido”, como 
está sendo chamado, será pro-
tocolado no Senado. O pro-
cesso só avança se o presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), aceitar colocá-lo 
em tramitação. Para pressionar 
Pacheco nesse sentido, deputa-
dos e senadores cogitam obs-
truir as sessões

PÁGINA 6PÁGINA 5

PÁGINAS 1 E 2

Lugar da periferia é no palco

Cena do 

espetáculo 

‘Altura 

Suficiente’, 
uma as 

montagens 

do grupo

A France Football divulgou os indica-

dos à Bola de Ouro. No masculino, o gran-

de destaque é Vinicius Jr., campeão de tudo 

com o Real Madrid. Já no feminino, o Bra-

sil emplacou Gabi Portilho e Tarciane, além 

de Arthur Elias como melhor técnico.

Brasil se 
destaca nos 
indicados à 
Bola de Ouro
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Real Madrid FC

Vini Jr. é um dos favoritos ao prêmio de Melhor do Mundo

Depois de exibir uma alta 

expressiva de 4,3% em 

junho, a produção industrial 

‘despencou’ 1,4% em julho, 

atestam dados divulgados, 

nessa quarta-feira (4), 

pelo IBGE. As maiores 

contribuições negativas 

vieram de: produtos 

alimentícios (-3,8%), coque, 

produtos derivados do 

petróleo e biocombustíveis 

(-3,9%), indústrias extrativas 

(-2,4%) e celulose, papel e 

produtos de papel (-3,2%). 

Apesar da queda, o setor 

ainda acumula alta anual 

de 6,1% e avanço de 3,2% 

em 12 meses.

Produção industrial ‘despenca’ 1,4% em julho
Agência de Notícias da Indústria

PÁGINA 6
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: ALEMANHA PAGA 2,5 BILHÕES DE MARCOS DE DÍVIDAS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 5 de setembro de 
1929 foram: Começa, em Genebra, 
a 10ª Assembleia da Liga das Na-

ções, com o salvadorenho Gustavo 
Guerrero sendo eleito o presiden-
te-geral. Dirigível alemão “Conde 
Zeppellin” realiza mais uma traves-

sia pelo Atlântico. Governo alemão 
paga dívida de 2,5 bilhões de marcos 
de reparações de guerra. Poicarré 
apresenta melhoras de saúde.

HÁ 75 ANOS: DELEGAÇÕES ESTRANGEIRAS CHEGAM PARA O 7 DE SETEMBRO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 5 de setembro de 
1929 foram: Tito compara Stalin a 
Hitler. Tropas governistas bolivianas 

ocupam Sucre e Potosi. Província 
chinesa de Yuan proclama indepen-
dência. Delegações estrangeiras che-
gam ao país para as celebrações do 7 

de setembro. Governo de São Paulo 
recebe 500 milhões de cruzeiros do 
Fundo Rodoviário e partidos da 
oposição reclamam. 

Aplicativos de apostas que vêm pré-instalados em celulares: 
‘É como dar doce a diabético’  -  “Musk é golpista, Mas...”

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-TROCA DE ESTILO DE 
VIDA. Ele trocou o luxo por 
um estilo de vida mais gentil. 
Ganha 10% do que ganhava: 
‘Sou feliz’. Empresário holan-
dês Rick Vintage abriu mão da 
vida rica e confortável e de seus 
Porsches. Hoje vive em uma 
simpática casa fl utuante e com 
menos - dinheiro, estresse, pres-
são e preocupação. Por Stephen 
Treffi  nger. No passado, ele era 
viciado em trabalho, ia para a 
cama à uma da manhã e se levan-
tava toda hora para responder a 
e-mails de diferentes mercados 
mundiais. Agora ele trabalha em 
horários mais razoáveis. “Preci-
so de tempo para mim, para mi-
nhas fi lhas, meus amigos, meu 
cachorro”, disse ele. “Agora estou 
com 57 anos, ganho 10% do que 
ganhava antes, levo uma vida 
confortável e sem estresse e sou 
muito feliz por estar sozinho”. / 
Tradução de Renato  Prelorent-
zou. (...) (O Estado de S. Paulo)

2-MAIOR SALÁRIO MÍ-
NIMO DA HISTÓRIA. Por: 
Kelves Araújo. Excelente notícia 
confi rmada aos brasileiros com 
nada menos que o maior bene-
fício já pago na história do Brasil 
após canetada de Simone Tebet 
e Lula. Atualmente, no Brasil, 
o valor do salário mínimo está 
fi xado em R$ 1.412, depois do 
reajuste considerável sancionado 
pelo presidente Lula no início de 
2024. Mas, o que muitos já estão 
pensando atualmente é no novo 
benefício que está por vir em 
2025. A grande realidade é que, 
de acordo com informações do 
portal ‘Valor Investe’, o governo 
federal apresentou a proposta de 
reajuste do salário mínimo para 
o ano de 2025 de 6,87%. Dessa 
forma, o atual valor passará de 
R$ 1.412 para nada menos que 
R$ 1.509. O novo valor represen-
ta um acréscimo de R$ 97.  Veja 

logo a seguir o cálculo dos novos 
valores apontados quando rela-
cionado aos números projetados 
anteriormente: Em 2026, o valor 
do salário mínimo que deveria 
ser R$ 1.582, passará a ser R$ 
1.595. Em 2027, o valor passou 
de R$ 1.676 para R$ 1.687. Em 
2028, a estimativa é que de R$ 
1.783 passe a ser R$ 1.772. (...) 
(TV Foco)

3-MUSK É UM GOLPISTA, 
MAS... O Judiciário já não vai 
bem, para que piorar? Por Elio 
Gaspari.mO bilionário Elon 
Musk defi niu-se em 2020, de-
pois que foi acusado de ter cola-
borado com um golpe na Bolívia 
e respondeu, por escrito: “Nós 
daremos golpes contra quem 
quisermos. Lidem com isso!” O 
dono do X desobedece ordem 
da Justiça brasileira, debocha 
do Supremo Tribunal Federal e 
insulta o ministro Alexandre de 
Moraes. Faz tudo cobrindo-se 
na pele de cordeiro de um de-
fensor da liberdade de expres-
são. Não o é. É um golpista ao 
estilo dos americanos que der-
rubavam governos na América 
Central no início do século 20. 
A posição de Elon Musk é inde-
fensável por si mesma. A partir 
do momento em que o ministro 
Alexandre de Moraes resolveu 
comandar sua carga da cavalaria 
ligeira, Musk foi ganhando sim-
patias. O Judiciário brasileiro já 
não vive um de seus melhores 
momentos. Não precisa piorar. 
(...) (Folha de S. Paulo)

4-STARLINK. BLOQUEIO. 
Moraes manda bloquear carros 
e aeronaves da Starlink no Bra-
sil. Empresa perdeu o prazo para 
recurso. Determinação tem o 
objetivo de garantir recursos para 
pagar multas do X. Por Renato 
Souza.  (...) (Correio Braziliense) 
Starlink recua e começa a cum-

prir ordem de bloqueio do X 
no Brasil. Este processo está em 
andamento, segundo informou 
a Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel) à Reuters. 
(...) (g1) Ataque hacker afeta sis-
temas do STF e da Anatel após 
decisão de Moraes suspendendo 
o X. O X (ex-Twitter) saiu do ar 
em diversos dispositivos no Bra-
sil a partir da meia noite do sába-
do, 31. (...) (Carta Capital)

5-CUIDADO. Os apps (aplica-
tivos) de bets (apostas) que vêm 
pré-instalados em celulares: ‘É 
como dar doce a diabético’. Por 
Felipe Souza. Assim que o mo-
torista Bruno Paim, de 27 anos, 
comprou um celular novo, em 
junho deste ano, ele correu eu-
fórico para testá-lo o mais rápido 
possível. Mas levou um sustou 
quando ligou o telefone pela 
primeira vez: havia aplicativos 
de serviços de apostas esportivas, 
mais conhecidos como bets, ins-
talados de fábrica no aparelho. 
“Achei um absurdo. Fiquei in-
dignado justamente pelo fato de 
ter pessoas na minha família que 
sofrem com vício em jogos. Tan-
to que, só de raiva, desinstalei os 
aplicativos na hora”, diz Bruno à 
BBC News Brasil. Além da Mo-
torola, a reportagem identifi cou 
que esses aplicativos podem vir 
instalados em celulares da Sam-
sung. A Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) dis-
se estar “ciente dos impactos do 
uso abusivo de aplicativos” e que 
podem ser usados por pessoas 
vulneráveis. Mas afi rma que “em 
geral, os termos de uso dos apli-
cativos indicam a classifi cação de 
cada um deles e recomenda ações 
para os usuários e pais”.  O psi-
quiatra Luís Guilherme Labinas 
diz que a presença de aplicativos 
de apostas pré-instalados em ce-
lulares pode ser extremamente 
prejudicial à saúde mental, prin-

cipalmente para aqueles que têm 
predisposição a transtornos de 
dependência. (...) (BBC News 
Brasil) Procon (Programa de 
Proteção e Defesa do Consumi-
dor). Seu objetivo é fazer com 
que as leis de pro teção ao consu-
midor, que proíbem práticas co-
merciais desleais, fraudulentas e 
enganosas, sejam cumpridas. (...) 
(mpsc.mp.br)

6-PIB (PRODUTO INTER-
NO BRUTO) FORTE eleva 
preocupação com infl ação e pres-
siona Banco Central a iniciar alta 
dos juros. Já há previsões de subi-
da maior dos juros ou ciclo mais 
longo de aumento. Por Vinicius 
Neder, Mayra Castro e Bernardo 
Lima. A surpresa com crescimen-
to de 1,4% do Produto Interno 
Bruto (PIB) no segundo trimes-
tre, bem acima da expectativa mé-
dia de 0,9%, levou a uma série de 
revisões para cima nas projeções 
para o desempenho da economia 
este ano. Analistas de mercado es-
peram alta em torno de 3%. (...) 
(O Globo) PIB do Brasil cresce 
1,4% no 2º trimestre e avança 
3,3% em um ano. Por Alexandre 
Novais Garcia. (...) (UOL)

7-DEOLANE BEZERRA É 
PRESA  no Recife em operação 
que investiga jogos ilegais. Por 
Pedro Lima. A infl uenciadora 
digital e advogada Deolane Be-
zerra foi presa pela Polícia Civil 
de Pernambuco, quarta-feira 
(4), no bairro de Boa Viagem, 
Zona Sul do Recife, acusada de 
prática de jogos ilegais e lavagem 
de dinheiro. (...) (Social1)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Não sei se já usaram esse tí-
tulo. É tão óbvio que muitos já 
devem tê-lo empregado, mas o 
fato é que estamos tratando de 
questões óbvias, como o direito 
natural de expressar o pensa-
mento que, no Brasil, também 
é um direito constitucional 
pétreo, fundamental. Estou 
em Portugal, portanto fora da 
jurisdição brasileira. Em con-
sequência, meu X está funcio-
nando perfeitamente; estou em 
um país livre. Ele não funciona 
no Brasil, na Coréia do Norte, 
na China, no Irã, e países com 
restrições similares. O Ministro 
Marco Aurélio, ex-presidente 
do Supremo, hoje aposentado, 
disse ontem à CNN, citando 
a Constituição, que nenhum 
ministro do Supremo pode 
criar embaraço à liberdade de 
expressão.

No Brasil, agora, criou-
-se embaraço para 22 milhões 

de pessoas que trocam ideias, 
trabalham, informam-se, ex-
pressam seus pensamentos na 
ágora X. Quando começou 
a censura, daqui de Portugal 
perguntei, através do X: “Al-
guém aí no Brasil com quem eu 
possa falar?” Em 24 horas me 
visualizaram 913 mil pessoas. 
Me responderam 11.500. Fi-
quei preocupado se esses seriam 
multados. Teriam que pagar 
575 milhões de reais. Que cri-
me cometeram para tamanha 
multa? Desobediência a um 
juiz? Mas por quê? Que lei in-
fringiram? Se a plataforma X 
tem litígio com o juiz, por que 
terceiros, que não têm litígio 
com as partes, terão que ser pe-
nalizados? 

Se o estado briga com uma 
companhia de energia e man-
da cortar eletricidade, não se 
torna o estado responsável por 
serviço alternativo? Ao criar 

a multa de 50 mil, o juiz está 
claramente estabelecendo pena 
para quem buscar alternativa 
- no caso VPN - para se man-
ter com voz na grande ágora 
democrática que é o mundo 
digital. Está, portanto, legislan-
do. Se negar isso, admite que o 
faz por arbítrio. A OAB, por 
seu   conselho nacional, perce-
beu isso e protestou, mas não 
adiantou. O espírito de corpo 
no Supremo prevaleceu. A 1ª 
turma, unânime, confi rmou 
tudo, endossando o que foi fei-
to e se tornando solidariamente 
responsável. Além disso, 50 mil 
é uma multa impagável para a 
maciça maioria dos brasileiros. 
Se fosse legal, seria tão despro-
porcional quanto as penas apli-
cadas a manifestantes do 8 de 
janeiro. 

Sobre nossa capacidade de 
aceitarmos restrições incons-
titucionais às nossas liberda-

des, nos testaram na pande-
mia. Nos tiraram garantias 
fundamentais, que são cláusu-
la pétrea na Constituição - di-
reitos de ir e vir, de reunião, de 
expressão - e os que deveriam 
estar atentos para denunciar 
isso e defender a população, 
contribuíram para tolher li-
berdades básicas ou ficaram 
calados. A maioria ficou com 
a ideia que era normal e legal. 
E foi normalizando isso como 
o sapo na panela sobre o fogo, 
sem perceber que a água vai 
esquentando até ferver e ma-
tá-lo. Tirar a liberdade é ma-
tar a cidadania, restando a 
servidão.  O Ministro Marco 
Aurélio ontem lembrou que 
“Liberdade é cláusula mestra 
na ordem jurídica constitu-
cional”. Além disso, liberdade 
é conquista e manutenção; 
não é concessão - esse o “x” da 
questão. 

Alexandre Garcia
O X da questão

Opinião do leitor

Absurdo

Copacabana é um bairro atípico no municí-
pio do Rio de Janeiro, onde a maioria dos seus 
moradores é de idosos , doentes e crianças. 
Eles precisam de descanso, principalmente o 
noturno, para garantirem as suas saúdes físicas 
e mentais. É surreal a Comlurb fazer coletas de 
lixo, às 1:30 horas da madrugada.

Luiz Felipe Schittini  
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

Um risco para a saúde 
mental e fi nanceira

Setembro cheio 
de cores

EDITORIAL

O universo dos jogos de 
apostas, conhecidos como 
“bets”, tem conquistado um 
número crescente de fãs. Mo-
vidos pela promessa de ganhos 
rápidos e pela adrenalina do 
risco, muitos enxergam nes-
ses jogos uma forma divertida 
de testar a sorte. No entanto, 
o que começa como entrete-
nimento pode rapidamente 
se transformar em uma arma-
dilha perigosa para a mente e 
as fi nanças de quem não sabe 
controlar o ímpeto de apostar.

É inegável que, em doses 
moderadas, as apostas podem 
oferecer uma experiência ex-
citante e socialmente intera-
tiva. No entanto, o problema 
surge quando a linha tênue 
entre o lúdico e o compulsivo 
é cruzada. A mente humana, 
suscetível ao reforço positivo 
das pequenas vitórias, pode 
ser facilmente enganada a 
acreditar que o próximo gran-
de acerto sempre acontecerá. 
Essa ilusão alimenta uma es-
piral de apostas repetitivas, 
onde a perda inicial se torna 
motivação para continuar, na 
esperança de recuperar o di-
nheiro investido.

Os danos psicológicos 
dessa prática compulsiva são 
vastos. A ansiedade, o estresse 
e a depressão são companhei-

ros frequentes daqueles que se 
veem presos na armadilha das 
apostas. A sensação de fracas-
so e a pressão constante por 
resultados positivos podem 
minar a autoestima e desenca-
dear crises emocionais graves. 
Além disso, o isolamento so-
cial, muitas vezes consequên-
cia do vício, agrava ainda mais 
a situação.

Do ponto de vista fi nan-
ceiro, os riscos são igualmente 
alarmantes. As apostas, espe-
cialmente quando feitas de 
forma descontrolada, podem 
devastar as economias pessoais 
e familiares. O endividamen-
to, a perda de bens e a ruína 
fi nanceira são consequências 
reais para aqueles que não con-
seguem parar. É importante 
lembrar que, ao contrário do 
que muitas vezes se acredita, a 
sorte não é uma ciência exata, e 
as chances de perda são sempre 
maiores do que as de ganho.

No entanto, é possível 
apostar de forma saudável. 
Estabelecer limites claros de 
tempo e dinheiro a serem de-
dicados às apostas é essencial 
para evitar que o jogo se torne 
um problema. Além disso, é 
importante encarar as apostas 
pelo que realmente são: uma 
forma de entretenimento, e 
não uma fonte de renda.

Setembro Verde é um mês 
dedicado à conscientização 
sobre a importância da doação 
de órgãos e tecidos, uma práti-
ca que salva vidas e transforma 
realidades. Esta campanha visa 
sensibilizar a população so-
bre a necessidade de se tornar 
um doador, esclarecer dúvidas 
e desmistifi car o processo de 
doação. No Brasil, milhares de 
pessoas estão na fi la de espera 
por um transplante, e cada doa-
ção pode ser a diferença entre a 
vida e a morte.

A doação de órgãos é um 
gesto de altruísmo que envolve 
não apenas o ato de doar, mas 
também a decisão consciente 
e informada de transformar 
o sofrimento em esperança. 
Muitas pessoas têm receio ou 
desconhecimento sobre o pro-
cesso de doação, o que pode ser 
um obstáculo para aumentar o 
número de doadores. Portanto, 
é crucial que campanhas como 

o Setembro Verde promovam 
a educação e o diálogo aberto 
sobre o tema.

Além disso, o apoio à causa 
não se limita apenas à decisão 
individual de ser um doador, 
mas também inclui o envol-
vimento em ações que visam 
melhorar o sistema de saúde e 
a infraestrutura necessária para 
a realização dos transplantes. A 
solidariedade e a compreensão 
coletiva são fundamentais para 
garantir que mais vidas possam 
ser salvas.

Portanto, neste Setembro 
Verde, é essencial refl etir sobre 
a importância desse ato de ge-
nerosidade e considerar a doa-
ção de órgãos como uma forma 
de deixar um legado positivo e 
impactante para a sociedade. 
Informe-se, converse com seus 
familiares e, se possível, registre 
sua vontade de ser um doador. 
Sua decisão pode ser a esperan-
ça que muitos esperam.
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 AS ‘AVENTURAS’ DO DIDÊ - Sabem aquela nota 
publicada ontem na coluna, sobre o sargento bombei-
ro que tem mostrado em vídeo uma conversa de What-
sApp com o governador, se dizendo o responsável pela 
indicação do novo comandante do CBMERJ? Ele tem 
nome e sobrenome. Trata-se de Davi Perini Vermelho, o 
famoso Didê, vereador de São João de Meriti e presiden-
te do Instituto Rio Metrópole. Ele tem assediado coro-
néis da corporação em vídeo afi rmando que foi ele que 
nomeou o coronel Tarciso Salles   para o comando ge-
ral.  O rapaz não tem currículo. Tem uma verdadeira fo-
lha corrida que inclui prisão por fraude na venda de res-
piradores na pandemia, como publicou o G1 em 13 de 
junho de 2020. Quatro anos depois, ele surge como o 
padrinho e responsável do novo comandante-geral. A 
fi cção política do sargentão, que teve a sua falácia grava-
da, se fosse verdade, seria inusitada. O centenário Cor-
po de Bombeiros do Rio, criado pelo Imperador D Pe-
dro II, teria um comandante indicado por um sargento 
falastrão e inconfi dente. O coronel Tarciso já assume 
com este ônus, o de ser afi lhado de um praça que esteve 
preso acusado de fraude há apenas 4 anos. Algo que pre-
cisa ser explicado para o bem da corporação.

 ANDRÉ CORREA E IRMÃO SÃO MULTADOS 
- O candidato à prefeitura de Valença-RJ, o vereador Saulo 
de Tarso Pereira Correa da Silva,  foi condenado ao paga-
mento de uma multa de R$ 5 mil, por propaganda eleito-
ral antecipada. Saulo é irmão do deputado estadual André 
Correa, também condenado ao pagamento de multa. Só 
que no valor de nada menos do que R$ 20 mil. O deputa-
do é apontado como responsável pela antecipação da pro-
paganda por causa da divulgação, nas redes sociais, de um 
show do grupo Paralamas do Sucesso, no dia 05 de julho, 
com menção à pré-candidatura de Saulo.

  ASSÉDIO ELEITORAL - Em 2024, o Ministério 
Público do Trabalho no Rio de Janeiro recebeu cin-
co denúncias de assédio eleitoral, contra empresas ou 
instituições públicas. Segundo o MPT,  dentre as ir-
regularidades noticiadas nas denúncias, pode-se ci-
tar: coação para que funcionários votem em determi-
nado candidato; ameaça de demissão no caso de não 
votar em determinado candidato; coleta de dados 
eleitorais de funcionários. Com o aumento de casos 
nas eleições de 2022, o MPT tem intensifi cado a fi s-
calização. Nesta terça-feira (03), foi lançado um apli-
cativo em parceria com a Central Única dos Traba-
lhadores (CUT) e sindicatos para o recebimento de 
denúncias de funcionários.

PINGA-FOGO

A operação da Polícia Federal que 
mirou na  advogada Deolane Bezerra e 
nos sites de apostas  Vai de Bet e Espor-
te da Sorte demonstra ser um primeiro 
passo na investigação de um gigantesco 
esquema não apenas de lavagem, mas de 
geração de dinheiro: além de apreender 
avião, carros e relógios de luxo, os agen-
tes conseguiram na Justiça o bloqueio de 
R$ 2,1 bilhões.

A quantia levanta uma razoável sus-
peita sobre como tanto dinheiro foi acu-
mulado, a presença de bets no pacote só 
aumenta o tamanho do problema. Re-
cém-aportadas no Brasil e ainda em pro-
cesso de regulamentação, essas empresas 
atuam como os invasores que, em 1500, 
chegaram num território que tinha dono 
e habitantes; por aqui, amealharam for-
tunas em troca de espelhos e de outros 
badulaques.

Em pouquíssimo tempo, parte da 
população brasileira aceitou depositar 
sonhos e dinheiro em sites pra lá de sus-
peitos, sediados sabe-se lá onde, que, entre 
outros tipos de apostas, oferecem jogos de 
resultado supostamente aleatório, não su-
jeitos a qualquer tipo de controle. Mesmo 
assim, milhões de pessoas aceitam colocar 
cabeças e cartões de crédito na boca do ti-
gre, confi am em programadores de jogos 
de azar que não têm nome nem endereço.

As fraudes apuradas pelo Ministé-
rio Público de Goiás que apontam para 
manipulação de jogos nos campeonatos 
brasileiro  — inclusive na Série A — e es-
taduais e o caso do jogador Lucas Paque-
tá, que disputa a bilionária liga inglesa e 
veste a camisa da nossa seleção, mostram 
a gravidade do que foi criado pelas bets. 
E estes são episódios isolados e pontuais, 
nada impede a existência de grandes es-

quemas de manipulação que benefi ciem 
de maneira direta os próprios promoto-
res dessas apostas.

O setor de apostas virtuais se trans-
formou numa das principais fontes de 
arrecadação do mercado publicitário 
brasileiro. Onipresentes, as bets patroci-
nam times de futebol, programas espor-
tivos, têm suas marcas espalhadas pelos 
principais estádios do país.

Como mostrou a coluna Correio 
Bastidores, o Senado chegou a retirar do 
projeto de lei que regulamenta a atividade 
um artigo que estabelecia limitares para a 
publicidade das bets. Alvo da operação de 
ontem, a Esporte da Sorte patrocina Co-
rinthians, Bahia e Athetico Paranaense e o 
time feminino do Palmeiras.

A adesão de brasileiros a tantas e se-
dutoras promessas de dinheiro fácil tem 
consequências graves, gera vício, abala 

famílias e o comércio. Pesquisa divul-
gada esta semana pela FecomércioSP 
revela que 17% dos paulistanos jogam 
habitualmente nas bets.

Segundo os dados, o dinheiro que 
vai para as apostas era antes direciona-
do para lazer e entretenimento (41%), 
pagamento de contas (20%), poupança 
(19%), compra de comida (12%) e de 
roupas e sapatos (9%).

Outras pesquisas mostram que a 
maior parte do dinheiro eventualmente 
obtido nas bets acaba sendo usado em 
novas apostas — a grana serve apenas 
para girar o próprio mecanismo, pouco 
circula pela economia. Melhor, vai para 
os bolsos dos donos das casas de apostas: 
44% dos ouvidos pelo levantamento da 
FecomercioSP disseram que perderam 
mais do que ganharam nos jogos; 30% 
tiveram algum lucro e 26% fi caram 

numa situação de equilíbro. Como no 
caso dos colonizadores, o grosso do di-
nheiro escoa para fora do país.

As investigações da PF revelam que o 
problema é muito maior. Afi nal, o jogo 
é, tradicionalmente, uma das melhores 
formas de se lavar dinheiro — há algu-
mas poucas décadas, aqui no Brasil, po-
líticos corruptos chegavam a comprar 
bilhetes de apostas premiadas de loterias 
para justifi carem seus ganhos com outro 
tipo de jogada. Alegavam que eram pes-
soas de sorte.

No caso das bets, não há limite para 
a criação e expansão das redes de lavan-
derias: a existência de um efi ciente meca-
nismo de limpeza de dinheiro sujo serve 
para estimular ainda mais o crime. Ao 
impor tão poucos limites às bets, o Brasil 
fez uma aposta errada, os resultados es-
tão na nossa cara.

Fernando Molica

O Brasil botou a cabeça na boca do tigre

Fotos Cláudio Magnavita

Da esq. para a dir.: Gustavo Tutuca, secretário de Estado de Turismo; o governador 
do RJ, Cláudio Castro; o empresário Michael Aboud; prefeito de Miguel Pereira, André 
Português; e o deputado federal Juninho do Pneu

Miguel Pereira 

ganha fi lial de hotel 
de luxo de Gramado 

O Rio de Janeiro prova a sua vocação 
para o turismo. No dia 3 de setembro, 
o Copacabana Palace foi palco de uma 
apresentação de dois grandes complexos 
projetos hoteleiro e residencial da rede 
Colline de France, de Gramado (RS), que 
serão desenvolvidos no município de Mi-
guel Pereira, no Centro-Sul fl uminense. 
Os anfi triões da festa, o governador Cláu-
dio Castro e o prefeito André Português, 
mostraram o potencial urbanístico dos 
empreendimentos para a região, que cus-
tarão R$ 160 milhões. As obras, segundo 
a Colline de France, começam em janei-
ro de 2025 e têm previsão de conclusão 
em janeiro de 2027. A fi lial fl uminense 
do hotel inclui 34 suítes, piscina, sauna, 
academia, jardim de bougainvilles, bistrô 
e um centro de bem-estar luxuoso. Cada 
um dos prédios residenciais terá 28 apar-
tamentos, com preços que variam de R$ 2 
a 5 milhões.

Fotos Cláudio Magnavita

MPRJ

O secretário de Estado de Segurança Pública do RJ, Victor 
Santos (e), ao lado de sua esposa Eva, e o secretário da Chefi a 
de Gabinete do governador, Rodrigo Abel (d)

Cássio Castro, subsecretário de Estado da Casa 
Civil (e), ao lado do empresário e produtor musical, 
Luiz Calainho (d)

O PGJ Luciano Mattos (d) com o subprocurador-geral de 
Justiça de Administração, Eduardo Lima Neto (e) e o coorde-
nador de Saúde Mental do MPRJ, psiquiatra Ervin Cotrik (c)

NOVO POINT NO DF - O grande sucesso em 
Brasília é a nova casa do Fogo de Chão, no Lago 
Sul. O projeto foi totalmente desenvolvido para 
o restaurante a partir do zero, com a churras-
queira no bar. Na foto, o gerente regional da 
Fogo de Chão, o gaúcho Eberson Valandro (d) 
recebe Patrick Ferreira (d), da equipe do Kubits-
chek Plaza, o cinco estrelas mais tradicional de 
Brasília. A casa possui algo raro e precioso na 
capital, a distância entre as mesas, que permite 
privacidade absoluta. A exemplo do Fogo de 
Chão de Botafogo no Rio, o lugar mais disputa-
do é a varanda com uma vista à beira lago.

O presidente da TurisRio, Sérgio Ricardo, ladeado pelos 
secretários Gustavo Tutuca (e) e Mauro Farias (d)

Magnavita e o prefeito de Miguel Pereira, André Português, 
ladeados pelos empresários Michael Aboud (e) e Jonas Tomazi (d)

CM

Setembro Amarelo: MPRJ reúne especialistas em saúde mental

O Ministério Público do Estado 
do Rio de Janeiro (MPRJ) reunirá, 
nesta quinta-feira (05), especialistas 
em saúde mental no evento “A im-
portância do Setembro Amarelo”, às 
15h, no auditório do edifício-sede 
do MPRJ. A palestra, que integra os 
trabalhos do projeto Saúde Mental 
no MPRJ, tem por objetivo destacar 
a importância da prevenção do sui-
cídio, que nos últimos anos registrou 
aumento de casos no Brasil. O evento 
é promovido pela Subprocuradoria-
-Geral de Justiça de Administração, 
pelo Núcleo de Saúde Ocupacional 
(NSO/MPRJ) e a Caixa de Assistên-
cia do MPRJ (Camperj).

A iniciativa visa a conscientizar a 

população sobre os fatores de risco para 
o comportamento suicida. Entre tais fa-
tores, serão abordados assuntos relacio-
nados à saúde mental, como ansiedade 
e depressão, e sociocomportamentais, 
como o bullying e cyberbullying.

Entre os participantes estará pre-
sente o psiquiatra Antônio Geraldo, 
presidente da associação brasileira 
de psiquiatria (ABP) e coordenador 
nacional da campanha Setembro 
Amarelo. Também o psiquiatra Ervin 
Cotrik, que realiza o programa de psi-
coeducação e desmitifi cação do trans-
torno mental no âmbito do MPRJ, e 
a apresentadora Gardênia Cavalcanti, 
que semanalmente aborda o tema na 
Band TV Rio.
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Hugo Motta provoca 
reviravolta na Câmara
Marcos Pereira desiste em favor do líder do Republicanos 

Por Gabriela Gallo

Em uma reviravolta nas pre-
visões acerca dos candidatos 
que irão concorrer às eleições 
para presidente da Câmara dos 
Deputados, o vice-presidente 
da Casa, Marcos Pereira (Re-
publicanos-SP), desistiu de sua 
candidatura para apoiar o líder 
do Republicanos, Hugo Motta 
(PB). A desistência aconteceu 
na noite de terça-feira (3), após 
um dia de intensas reuniões. 
Marcos Pereira constatou que 
não teria apoio para vencer, e 
negociou a troca em conversa 
com o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, que disse que 
aceitaria compor com Motta.

O movimento enfraqueceu 
o nome preferido do presidente 
da Câmara, Arhtur Lira (PP-
-AL), o líder do União Brasil, 
Elmar Nascimento (BA). As in-
formações são de que Lira tam-
bém teria constatado a inviabi-
lidade de Elmar, demonstrando 
simpatia pela troca por Motta. 
Ele, porém, anunciou que só 
deve definir oficialmente o can-
didato que irá apoiar para suce-
dê-lo até esta sexta-feira (6).

Kassab

Em entrevista à Folha de 
São Paulo, Marcos Pereira dis-
se que o presidente do PSD, 
Gilberto Kassab, foi um dos 
principais responsáveis pela de-
sistência de sua candidatura. O 
deputado foi buscar o apoio do 
PSD em sua candidatura, sem 
sucesso. Gilberto Kassab segue 
defendendo a candidatura do 
líder do partido, Antônio Brito 
(BA).

Na entrevista, o deputado 
comentou que, toda vez que 
conversava com líderes de to-
dos os partidos da Casa, estes 

comentavam que, apesar de 
Marcos Pereira ser um forte 
candidato, caso acontecesse al-
gum imprevisto e outro candi-
dato ganhasse, o líder do Repu-
blicanos seria o “trunfo” dele.

“Me diziam: ‘o Hugo [Mot-
ta] é um cara jeitoso, habilido-
so, está há quatro mandatos 
aqui na Casa, transita também 
em todos os lugares. Mas ele 
não vai fazer nenhum movi-
mento contra você’. E eu não 
tenho dúvidas disso. E então, 
considerando que o Gilberto 
[Kassab] inviabilizou a minha 
candidatura, eu decidi ir por 
esse caminho”, disse o deputa-
do.

O nome de Kassab na dis-
puta é o líder do partido, de-
putado Antônio Brito (BA), 
que também tem a preferência 
de Lula. Embora o presidente 
tenha sinalizado poder compor 
com Hugo Motta, o PSD não 
retirou até agora a candidatura 

de Brito.

Elmar

Nesta quarta-feira (4), 
Hugo Mottta se reuniu com 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e depois com o 
ex-presidente Jair Messias Bol-
sonaro (PL) para buscar apoio 
com ambos os lados. Em en-
trevista à CNN, o deputado 
Marcos Pereira disse que ambos 
os presidentes demonstraram 
simpatia à candidatura do par-
lamentar, que é visto como um 
candidato de consenso entre o 
governo federal e o Congresso.

Apesar da articulação em 
torno de Motta, Elmar Nas-
cimento ainda não desistiu da 
sua pretensão. Amigo de Lira, 
ele enfrenta resistência por ter 
maior dificuldade de diálogo 
e conciliação, em comparação 
a Hugo Mota. O União Brasil 
por enquanto mantém o apoio 
à sua candidatura.

Senado

Enquanto as articulações na 
Câmara vêm sendo quentes, as 
discussões do sucessor ao car-
go de Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG) na presidência do Se-
nado vêm sendo mais amenas. 
Nesta terça-feira, o PDT oficia-
lizou seu apoio à candidatura 
do presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Casa, Davi Alcolumbre 
(União-AP) para o posto. O 
governo federal segue sem um 
nome para disputar com Alco-
lumbre, que é o favorito para 
assumir o cargo até o momento.

Em nota, o PDT declarou 
que “a decisão foi tomada tendo 
como base a comprovada capa-
cidade parlamentar, de gestão 
e de liderança do senador Davi 
Alcolumbre, já devidamente 
demonstradas em seus manda-
tos como presidente da Casa e 
como presidente da Comissão 
de Constituição e Justiça”.

Marcelo Camargo/Agência Brasil; Agência Brasil

Hugo Motta cresce como opção de conciliação

Marina Silva 
alerta para 
risco de fim 
do Pantanal
Por Karoline cavalcante

A ministra do Meio Am-
biente e Mudança do Clima, 
Marina Silva, alertou nesta 
quarta-feira (4) que o Pantanal 
corre o risco de desaparecer até 
o final do século. A declaração 
foi feita em audiência pública 
na Comissão de Meio Ambien-
te (CMA) do Senado Federal.

“Segundo os pesquisadores, 
se continuar o mesmo fenôme-
no em relação ao Pantanal, o 
diagnóstico é de que podere-
mos perdê-lo até o fim deste sé-
culo. Isso tem um nome: baixa 
precipitação, alto processo de 
evapotranspiração, não conse-
guindo alcançar a cota de cheia, 
nem dos rios nem da planície 
alagada. E, portanto, a cada 
ano se vai perdendo cobertura 
vegetal. Seja em função de des-
matamento ou de queimadas. 
Você prejudica toda a bacia e 
assim, segundo eles, até o final 
do século nós poderemos per-
der a maior planície alagada do 
planeta”, disse Marina.

A ministra foi convidada 
pela presidente da CMA, a 
senadora Leila Barros (PDT-
-DF), para falar sobre as ações 
do governo federal devido ao 
aumento alarmante de quei-
madas e incêndios florestais em 
diversos biomas brasileiros nas 
últimas semanas, com destaque 

para a Amazônia, o Cerrado e o 
Pantanal.

Reflexo direto
“As queimadas que assolam 

o nosso território são um refle-
xo direto do cenário de emer-
gência climática que enfrenta-
mos”, iniciou a senadora. 

“O crime ambiental hoje 
movimenta entre US$ 110 bi-
lhões e US$ 280 bilhões anual-
mente, causando prejuízos de 
até US$ 9 bilhões em impostos. 
Ou seja, existem grupos pode-
rosos que se aproveitam da po-
pulação local para executar os 
seus crimes e nessa lógica está 
o desmatamento ilegal, direta-
mente ligado à ocorrência de 
queimadas”, acrescentou

O presidente do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama), Rodrigo Agosti-
nho, e o presidente do Instituto 
Chico Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio), 
Mauro Pires, também partici-
param da reunião.

Marco Regulatório
Marina Silva enfatizou a 

necessidade urgente de o Con-
gresso Nacional estabelecer um 
marco regulatório de emergên-
cia climática, considerando que 
1.942 municípios estão enfren-
tando riscos extremos devido às 

mudanças climáticas.
Segundo dados do Institu-

to Nacional de Pesquisas Es-
paciais (Inpe) sobre os focos 
de fogo no país, o Brasil ficou 
com 139.303 em 2024, ou seja, 
um aumento de 102% quando 
comparado ao mesmo período 
de 2023 quando os dados regis-
traram 68.861. O período em 
questão da análise é do dia 1 de 
janeiro até o dia 3 de setembro. 

O Inpe também apontou 
que o mês de agosto deste ano 
registrou 68,3 mil focos de 
queimadas, representando um 
aumento de 144% em com-
paração com o mesmo mês de 
2023.

De acordo com Marina, o 
perfil dos incêndios na Flores-
ta Amazônica está mudando 
devido à perda de umidade, o 
que pode tornar a região mais 
suscetível a incêndios naturais. 
Atualmente, 27% das áreas afe-
tadas por queimadas na Ama-
zônia estão localizadas em zo-
nas de atividade agropecuária, 

enquanto 41% ocorrem em 
áreas de vegetação não florestal.

Orçamento
Questionada pelo cole-

giado, a ministra negou que a 
pasta sofra cortes orçamentá-
rios significativos na gestão do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). 

Ela também afirmou que o 
Plano de Ação para Prevenção e 
Controle do Desmatamento na 
Amazônia Legal (PPCDAm) e 
no Cerrado (PPCerrado), cria-
do no atual governo, tem ajuda-
do significativamente a reduzir 
o desmatamento.

“Além de repor o que vossas 
excelências cortaram, o gover-
no acabou de aprovar um cré-
dito extraordinário de R$170 
milhões para o combate aos 
incêndios. 

Portanto, segundo ela, não 
procedem as informações de 
que o governo não está priori-
zando. Está priorizando, e mui-
to”, pontuou Marina.

Roque de Sá/Agência Senado

Marina propõe um marco regulatório sobre clima

CORREIO POLÍTICO

Recados da Câmara 
chegaram ao Senado

Pacheco não anda nada 
satisfeito com o governo

Orçamento Galípolo

Dívida

BC

Desoneração

Emendas

A movimentação na Câ-

mara que parece ter im-

plodido a candidatura 

do líder do União Brasil, 

Elmar Nascimento (BA), 

o nome preferido por Ar-

thur Lira (PP-AL) para su-

cedê-lo, bateu como um 

alerta no Senado. Mos-

trou que, mal ou bem, o 

governo tem certo poder 

quando se movimenta. O 

presidente da Comissão 

de Constituição e Justiça, 

Davi Alcolumbre (União-

-AP), pode parecer mais 

favorito no Senado, mas 

sua eleição não seria jogo 

jogado. Até porque há um 

nome mais fiel ao gover-
no que começa a se mo-

vimentar: a senadora Eli-

ziane Lins (PSD-MA). Tudo 

isso levou o Senado a de-

sacelerar e adiar também 

seus próximos passos. 

Como adiantamos aqui 

no Correio Político, a apro-

vação de Gabriel Galípo-

lo para o Banco Central 

deverá ficar mesmo para 
depois das eleições. Na 

quarta-feira (4), o líder 

do governo no Senado, 

Jaques Wagner (PT-BA), 

adiantou-se e anunciou 

que será ele mesmo o re-

lator. Mas mesmo a saba-

tina antes da eleição, ava-

lia-se no Senado que será 

algo improvável. Além 

dos impedimentos técni-

cos, muito disso acontece 

porque o presidente do 

Senado, Rodrigo Pacheco 

(PSD-MG), não anda nada 

satisfeito com o governo 

e como as coisas estão se 

desenrolando. Ele admi-

tiu fazer a sabatina antes 

da eleição. Mas está inco-

modado porque diversas 

coisas que vinha articu-

lando não estaria andan-

do por desinteresse e de-

sarticulação. 

Assim, Pacheco ajudou 

a esvaziar o Senado na 

quarta-feira como rea-

ção. Ele teria um encontro 

com a ministra do Plane-

jamento, Simone Tebet, 

para receber a proposta 

de orçamento para o ano 

que vem. Cancelou a reu-

nião duas vezes alegando 

problemas de agenda. 

Pacheco esperava con-

duzir o processo de re-

alização da sabatina de 

Galípolo. Não aconteceu. 

Nem foi previamente in-

formado quando o minis-

tro da Fazenda, Fernando 

Haddad, oficializou a indi-
cação do sucessor de Ro-

berto Campos Neto. Sen-

tiu-se atropelado. 

Processos que Rodrigo 

Pacheco vinha conduzin-

do diretamente acaba-

ram ficando paralisados, 
o que também o inco-

moda. Especialmente a 

questão da renegociação 

da dívida dos estados. Im-

portante para ele, porque 

envolve especialmente 

Minas Gerais.

Com receio dos movi-

mentos da Câmara, Alco-

lumbre adiou na sessão 

da CCJ da quarta tam-

bém a discussão da PEC 

que aumenta a autono-

mia do Banco Central 

para depois da eleição. Na 

prática, porém, só havia 

sete senadores presentes. 

Não se avançaria. 

Parecida a situação a res-

peito da desoneração da 

folha de pagamento. Pa-

checo conduzia a busca 

da solução para compen-

sar a perda de arreca-

dação. A discussão tam-

bém está paralisada. Por 

tudo isso, Pacheco estaria 

aborrecido com o gover-

no. E adiando tudo agora.

Além da sensação de atro-

pelo, o ponto principal da 

decisão de adiar a reunião 

com Simone Tebet foi a 

indefinição que permane-

ce em torno da questão 

sobre as emendas orça-

mentárias e como torná-

-las mais transparentes. 

Mas Pacheco tem outras 

reclamações.

Geraldo Magela/Agência Senado

Jonas Pereira/Agência Senado

Alcolumbre faz acenos ao governo

Incomodado, Pacheco barra avanços no Senado 

POR RUDOLFO LAGO
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Parlamentares articulam 
impeachment de Moraes

Por Gabriela Gallo

Após uma série de polê-
micas envolvendo o ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Alexandre de Moraes, 
senadores da oposição apresen-
tarão na próxima segunda-feira 
(9) um pedido de impeachment 
coletivo contra o ministro da 
Suprema Corte. A informação 
foi confirmada em uma coletiva 
de imprensa, nesta quarta-feira 
(4). Os parlamentares acusam 
o ministro por abuso de auto-
ridade ao banir a plataforma 
“X” (antigo twitter), além de 
processos que abriu contra 
congressistas. Pouco antes da 
apresentação oficial do pedido, 
no feriado do dia 7 de setembro 
(sábado), está convocada uma 
manifestação pela saída do ma-
gistrado, na Avenida Paulista, 
em São Paulo.

O documento, que coletou 
mais de 1,3 milhão de assinatu-
ras pelo impedimento de Moa-
res, é assinado por deputados 
federais e representantes da 
sociedade. Na coletiva, o sena-
dor Marcos Rogério (PL-RO) 
explicou que senadores não as-
sinarão o documento, apesar de 
estarem liberados pela lei, para 
evitar um “conflito moral”. Há 
um entendimento de que eles 
poderiam ficar impedidos de 
votar caso assinassem.

“Quem conhece a tramita-
ção de um processo de impea-
chment sabe que há dois mo-
mentos: o momento em que 
ele é protocolado e o que ele é 
processado. O [momento em] 
que ele é processado, os que 
oferecem a denúncia do proces-
so de impeachment vêm à Co-
missão para dar depoimento e 
apresentar as razões para justifi-
car o pedido de impeachment”, 

explicou o senador.
“Um senador funcionar 

como denunciante e depois 
voltar para a cadeira de senador, 
sentar e funcionar como juiz é 
repetir o mesmo que Alexandre 
de Moraes está a fazer”, con-
cluiu Marcos Rogério.

O senador Rogério Ma-
rinho (PL-RN) convidou os 
cidadãos interessados a assina-
rem o documento. “Temos que 
constranger aqueles que estão 
infringido a lei de forma reite-
rada”, pontuou.

Censura
Na coletiva, a líder da mino-

ria na Câmara dos Deputados, 
Bia Kicis (PL-DF), acusou a 
decisão de Moraes como cen-
sura ao banir o X, e condenou 
as penas aplicadas a pessoas que 
usarem a rede social. “Mesmo 
os países que baniram o X não 
tiveram a ousadia de proibir e 
multar as pessoas que se utili-
zam do VPN, um recurso tec-
nológico, para se informarem, 

para continuarem interagindo 
com o mundo”, criticou a par-
lamentar, que completou que 
o caso se assemelha à queima 
de livros na Biblioteca de Ale-
xandria, durante o Império Ro-
mano.

Bia Kicis acusou o presiden-
te do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), de se omitir das 
decisões proferidas por Moares, 
chamando-o de “avalista/’ – 
que é a pessoa que se responsa-
biliza pelo pagamento de uma 
dívida caso o devedor principal 
não a cumpra. Ela ainda con-
vocou as pessoas a se juntarem 
à manifestação na Paulista, de 
preferência de verde e amarelo.

Obstrução
E, além do pedido formal 

de impeachment contra Mo-
raes, Bia Kicis ainda confirmou 
que os deputados federais da 
oposição irã obstruir a Câmara 
dos Deputados, paralisando os 
trabalhos. 

A expectativa é que o Sena-

do siga os mesmos passos, mas 
o senador Marcos Rogério ma-
nifestou cautela em anunciar a 
medida, afirmando que a obs-
trução deve acontecer após a 
apresentação do pedido de im-
peachment.

A obstrução é um recurso 
adotado no Congresso para 
impedir o prosseguimento dos 
trabalhos e ganhar tempo den-
tro de uma ação política. As 
estratégias mais adotadas são 
não comparecer ao plenário 
para evitar quórum e pedidos 
de adiamento de discussão e 
votação.

A próxima semana, de 9 a 
11 de setembro, seria a semana 
de esforço concentrado da Câ-
mara, quando as sessões seriam 
presenciais. Portanto, caso os 
parlamentares obstruam as 
sessões, temas que aguardam 
respostas – como a votação de 
destaques do segundo texto da 
regulamentação da reforma tri-
butária (PLP 108/2024) – fi-
cam comprometidos.

Oposição pretende fazer obstrução para pressionar
Jonas Pereira/Agência Senado

Oposição fará obstrução para pressionar pelo impeachment

Por Karoline cavalcante

Uma mala de couro, uma 
sacola, outros pertences. Esses 
apetrechos agora acompanham 
o senador Marcos do Val (Po-
demos-ES) dentro plenário do 
Senado. Depois que teve seus 
bens bloqueados pelo ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Alexandre de Moraes, 
como consequência das inves-
tigações dos atos antidemocrá-
ticos, o senador resolveu acam-
par no plenário, e anunciou que 
lá dormiria.

A atitude de se mudar para 
a sala onde acontecem as ses-
sões na Casa Legislativa é um 
protesto pela determinação de 
Moraes, que acaba reforçan-
do as ações contra o ministro 
do Supremo, que será alvo de 
manifestações no Sete de Se-
tembro e de um pedido de im-
peachment que a oposição pre-
tende protocolar contra ele na 
segunda-feira (9).

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
chegou a recorrer ao STF pe-
dindo o desbloqueio dos bens 
de Marcos do Val sob a justifi-
cativa de que a decisão viola “a 
dignidade da pessoa humana”. 
Moraes, porém, negou o pedi-
do.

“Restrição indevida”
“O bloqueio dessas verbas 

impossibilita o ressarcimento 
de despesas necessárias ao exer-
cício do mandato, como trans-
porte, hospedagem, alimen-
tação, e outras necessárias ao 

desempenho de suas funções. 
Sem esses recursos, o senador 
enfrenta obstáculos significati-
vos para manter o seu escritório 
no estado de origem, se deslo-
car semanalmente à sua base de 
apoio parlamentar, participar 
de compromissos institucionais 
e partidários e demais ativida-
des relacionadas ao mandato, 
o que configura uma restrição 
indevida e desproporcional ao 
pleno exercício de suas funções 
públicas”, disse a manifestação 
do presidente do Senado.

Durante pronunciamen-
to no plenário na terça-feira 
(3), Marcos do Val cobrou de 
Pacheco a instauração de um 
processo de impeachment con-
tra Moraes. Segundo o parla-
mentar, as ações do ministro 

estariam em desacordo com a 
Constituição e ameaçam a de-
mocracia. Além disso, o sena-
dor destacou que as restrições 
que vem enfrentado — como 
o bloqueio de suas contas em 
redes sociais e o cancelamento 
de seu passaporte diplomático 
— têm afetado sua capacidade 
de desempenhar suas funções 
como legislador.

“Não tenho condições de 
me alimentar. Eu tenho que 
pedir para a minha assessoria 
me ajudar a dividir o que eles 
têm, porque eu não vou pegar 
dinheiro, senão vão achar que é 
rachadinha e não sou louco de 
fazer isso”, disse o senador.

“Estou vindo aqui com mi-
nhas roupas e vou ter que mo-
rar no Senado. Não no meu ga-

binete, porque lá é um local de 
trabalho. Eu vou achar algum 
corredor e vou morar aqui, vou 
deitar e vou dormir até quando 
perceber que isso foi um pe-
sadelo, que isso não era real”, 
acrescentou, na tribuna.

As declarações foram feitas 
logo após Moraes recuar e deci-
dir autorizar que o parlamentar 
receba 30% do seu salário para 
“subsistência”. “Verifico que não 
há necessidade de manutenção 
total da restrição, para permitir 
que o investigado possa dispor 
de valores decorrentes de seus 
vencimentos necessários para 
sua efetiva subsistência”, justifi-
cou o ministro no documento.

No dia 13 de agosto, Mo-
raes determinou um bloqueio 
de até R$ 50 milhões nas con-
tas do senador. Ao Correio da 
Manhã, Marcos do Val consi-
derou a determinação “ilegal” e 
afirmou que, devido à multa, o 
salário que recebe já é automa-
ticamente descontado da sua 
conta. Além disso, informou 
que se recebesse o salário inte-
gral, levaria cerca de 400 anos 
para quitar a penalidade. A re-
muneração bruta de um sena-
dor é de R$ 44 mil.

Do Val utiliza um imóvel 
funcional em Brasília, disponi-
bilizado pelo Senado Federal. 
No entanto, segundo ele, está 
enfrentando dificuldades para 
arcar com despesas básicas, 
como alimentação, contas de 
luz e água, entre outras. “No 
apartamento funcional só não 
é pago o aluguel”, afirmou à re-
portagem.

Marcos do Val diz que vai morar 
dentro do Plenário do Senado

Arquivo pessoal

A mala e os bens de Marcos do Val no plenário

CORREIO BASTIDORES

Ex-favorito, Elmar reclamou 
ao ser descartado

Questões regionais ajudaram 
na escolha de Motta

Vice em 2026 Bloco

Aposta

Bets na TV

Convidados

Carona 

Ao referendar Motta, Lira 

comprou uma briga com 

o amigo Elmar Nascimen-

to (União-BA), que era seu 

favorito para a própria su-

cessão. O preterido não 

escondeu sua decepção 

ao perder a vaga que lhe 

parecia garantida. Vê no 

Planalto uma das fontes 

de ter sido descartado — 

o governo atuou mesmo 

para evitar sua indicação.

Lira, porém, preferiu uma 

solução política que lhe 

permitisse manter al-

gum controle sobre a 

eleição para a presidente 

da Casa, em fevereiro de 

2025. Apesaer dos seus 34 

anos, Motta está no quar-

to mandato de deputado 

federal e tem bom trân-

sito entre os partidos: on-

tem, conversou com Lula 

e com Jair Bolsonaro.

A quase unanimidade 

em torno da candidatura 

do deputado Hugo Mot-

ta (Republicanos-PB) à 

presidência da Câmara é 

resultado de um proces-

so que incluiu interesses 

regionais, dificuldades de 
Arthur Lira (PP-AL) e uma 

discreta participação do 

Palácio do Planalto.

Como a coluna antecipou 

no último dia 29, a dificul-
dade de se encontrar um 

consenso entre os três 

principais candidatos fa-

vorecia o lançamento de 

Motta — seu maior obs-

táculo, porém, era a resis-

tência de Marcos Pereira 

(SP), presidente do seu 

partido, de desistir de su-

ceder Lira.

Pereira esbarrou no pre-

sidente do PSD, Gilberto 

Kassab, que não quis for-

talecer Pereira que, ape-

sar de aliado, tem com 

seu partido uma disputa 

direta em São Paulo. 

Kassab, porém, deve acei-

tar Motta: espera que a 

decisão seja bem digeri-

da por seu correligionário 

Antonio Brito (BA), que 

também quer o posto. O 

presidente do PSD está 

de olho na vaga de vice-

-governador caso Tarcísio 

de Freitas (Republicanos) 

se candidate à reeleição.

A aliança em torno de um 

candidato a presidente da 

Câmara começou a tomar 

forma quando Republi-

camos, PSD, Podemos e 

MDB se uniram, no ano 

passado, para formar um 

bloco que chegou a se 

constituir na maior ban-

cada da Câmara. Lira não 

gostou da iniciativa.

A OIG, empresa de Fer-

nandin, afirma atuar no 
ambiente digital, na ven-

da de anúncios e no de-

senvolvimento de games. 

O grupo entrou com  um 

pedido no governo fede-

ral para poder participar 

do mercado de apostas 

virtuais, quer virar uma 

nova bet. 

O senador Carlos Portinho 

(PL-RJ) voltou a cobrar 

do Ministério da Fazen-

da uma regulamentação 

que limite os horários de 

propaganda das bets nas 

TVs. Afirmou que, se o 
governo não fizer nada, 
o Congresso vai tratar do 

tema. “Do jeito que está, 

não dá”, diz.

Na festa também estava 

presente José André da 

Rocha, dono da casa de 

apostas Vai de Bet, que 

teve a prisão decretada 

pela Justiça no caso que 

envolve a advogada De-

olane Bezerra. A coluna 

perguntou ao STF se Mar-

ques conhece o empresá-

rio e aguarda resposta.

O ministro Nunes Mar-

ques, do Supremo Tribu-

nal Federal, foi de carona 

de Roma à ilha grega de 

Mykonos, onde, na terça, 

o amigo e cantor Gustta-

vo Lima comemorou ani-

versário. Viajou no jatinho 

do empresário Fernando 

Oliveira Lima, o “Fernan-

din OIG”. 

Valter Campanato/Agência Brasil

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Amigo de Lira, deputado ficou decepcionado

Paraibano é favorito para presidir a Câmara

POR FERNANDO MOLICA
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Serviços recuam de 56,4 
para 54,2, de julho a agosto

Setor de construção deve ter 
investimentos de R$ 696 bi

CORREIO ECONÔMICO

Grande potencial Construção pesada 

IAEmp sobe

Confiança resiste

Trajetória positiva

Alta robusta 

Em decorrência da pres-
são crescente sobre os 
preços, o setor de servi-
ços no Brasil apresentou 
recuo no mês passado, 
uma vez que o Índice 
de gerentes de compras 
(PMI) de serviços do Brasil 
baixou de 56,4, em julho, 
para 54,2 em agosto, reve-
lou, nesta quarta-feira (4), 
a consultoria internacio-
nal S&P Global. Entre os 

fatores, os entrevistados 
da pesquisa destacaram 
aumentos frequentes nas 
vendas, investimentos em 
marketing digital, capta-
ção de novos clientes e 
tendências positivas de 
demanda.

Embora o indicador 
geral se mantenha  aci-
ma da margem de 50, seu  
crescimento em agosto é 
o mais lento, desde abril.  

Estratégico para o cresci-
mento econômico, o setor 
de construção deve rece-
ber um aporte de investi-
mentos no montante de 
R$ 696 bilhões até 2026, 
aponta levantamento da 
Firjan (Federação das In-
dústrias do Estado do Rio 
de Janeiro), a respeito do 
desempenho e perspec-
tivas da atividade, divul-
gado nessa terça-feira 
(3), por ocasião do lança-
mento da 2ª edição do Rio 

Construção Summit, na 
Casa Firjan, na Zona Sul.

Como ilustração de 
sua representatividade, o 
setor de construção movi-
mentou, somente no ano 
passado, R$ 324,4 bilhões, 
ou 3% do PIB nacional e 
13,5% do PIB industrial do 
país, tendo sido respon-
sável pela criação de 3,42 
milhões de postos de tra-
balho, segundo o estudo, 
para 65 mil empresas de 
construção. 

Para o economista-chefe 
da Firjan, Jonathas Gou-
lart, “há um grande po-
tencial para que o setor 
de construção impulsione 
o emprego e outros seto-
res, o que reforça a impor-
tância da interação entre 
os setores público e priva-
do no debate e na imple-
mentação de inovações”.

Somente a construção 
pesada, prossegue Gou-
lart, respondeu por R$ 
348,2 bilhões no período 
citado, enquanto que a 
construção leve, contou 
com outros R$ 345,4 bi-
lhões, montante corres-
pondente, em tese, a to-
talidade de investimentos 
do novo PAC. 

Marcando a consolidação 
do terceiro mês seguido 
de alta, o IAEmp (Índice 
antecedente de empre-
go) atingiu o maior pata-
mar, desde setembro de 
2022, com crescimento de 
1,5 ponto em agosto, para 
83,1 pontos. O resultado 
reflete o cenário positivo, 
informou a FGV. 

Apesar do recuo dos ser-
viços, a S&P Global apon-
ta que a confiança nos 
negócios continuou alta, 
sob o impulso da criação 
de empregos. “A desva-
lorização do real, secas e 
as enchentes no RS ele-
varam as pressões sobre 
custos ao nível mais alto, 
em mais de dois anos”.

Segundo o economista 
do Ibre/FGV, Rodolpho 
Tobler, a alta do IAEmp 
de agosto assegura uma 
trajetória favorável, me-
diante uma recuperação 
consistente nos últimos 
dez meses, com exceção 
de apenas uma queda, 
acumulando elevação su-
perior a oito pontos.

Ao descartar a ideia de 
que o recuo dos servi-
ços preocupe, a direto-
ra-associada da S&P Glo-
bal Market Intelligence, 
Pollyanna De Lima, argu-
menta que as taxas de 
crescimento do setor se 
apresentam ‘historica-
mente robustas’, com o 
avanço dos empregos.

Divulgação

Elza Fiúza - Agência Brasil 

Pressão de preços contribuiu para recuo do setor

Setor é responsável por 13,5% do PIB industrial

Após subir 4,3%, produção 
industrial cai 1,4% em julho
Apesar de queda expressiva, setor ainda acumula alta anual de 6,1% 

Por marcello Sigwalt

Uma montanha russa. Essa 
imagem ilustra o desempenho 
da produção industrial do país 
que, após exibir uma vigorosa 
alta de 4,3% em junho, despen-
cou 1,4% em julho, apontam 
dados da Pesquisa Industrial 
Mensal (PIM), divulgada nes-
sa quarta-feira (4) pelo IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística). Apesar da 
retração, o setor registra cres-
cimento de 6,1% em relação a 
julho do ano passado, acumu-
lando elevação de 3,2% em 12 
meses. O resultado de julho 
deste ano é inferior ao proje-
tado pelo consenso LSEG de 
analistas, que estimativa um de-
clínio de 0,9%, no comparativo 
mensal citado. 

Em outro foco de análise 
do instituto, com esse desem-
penho, a indústria está 1,4% 
acima do nível pré-pandemia 
(fevereiro de 2020), mas 15,5% 
abaixo do ponto mais alto da 
série histórica, registrado em 
maio de 2011.  

A pesquisa mostrou, ainda 
que as maiores contribuições 
negativas vieram de: produtos 
alimentícios (-3,8%), coque, 
produtos derivados do petró-
leo e biocombustíveis (-3,9%), 
indústrias extrativas (-2,4%) e 
celulose, papel e produtos de 
papel (-3,2%).

Para o recuo dos produtos 
alimentícios, o gerente da pes-
quisa, André Macedo ressal-
tou “a queda na produção de 
açúcar, impactada pelos efeitos 
da seca no Centro-Sul do país, 
de carnes de bovinos e de pro-
dutos derivados da soja. Esses 
itens foram os que mais con-

tribuíram negativamente neste 
mês”.

Em sua avaliação, Mace-
do entende que “grande parte 
do recuo de agosto decorre do 
avanço expressivo visto no mês 
anterior, mas também se obser-
va a paralisação de importantes 
plantas industriais”.

Wilson Dias - Agência Brasil

Apesar da retração, setor ainda acumula alta de 3,2%, em 12 meses

Como medida emergencial 
para enfrentar o agravamento 
da estiagem, que exerce pres-
são crescente sobre a operação 
do sistema elétrica, sobretudo 
em horário de maior demanda. 
O Comitê de Monitoramen-
to do Setor Elétrico (CMSE) 
aprovou, nessa terça-feira (3), 
medidas adicionais, como o 
‘despacho flexível das usinas 
termelétricas a gás natural li-
quefeito (GNL) Porto Sergipe, 
Eneva, Santa Cruz e Linhares, 
os quais poderão ser acionados 
em períodos de “ponta”, quan-
do a carga de energia se encon-
tra no ‘pico’, em que a priori-
dade do sistema é garantir a 
‘estabilidade’ do fornecimento 
aos consumidores. 

Nesse aspecto, as usinas 
de Santa Cruz e Linhares, que 
já vinham sendo despachadas 
pelo Operador Nacional de 
Sistema Elétrico (ONS), con-
tinuará a ser utilizadas, em no-
vembro próximo.

Outra medida tomada na 
reunião do comitê, na véspera, 
diz respeito à uma articulação 
que viabilize a operação excep-
cional do reservatório inter-
mediário da usina hidrelétrica 
de Belo Monte, no Norte, com 
vazão mínima de 100 m³/s, 
“respeitadas as licenças e auto-

rizações necessárias”.
No que toca à transmis-

são de energia, o CMSE pre-
tende viabilizar a entrada em 
operação das linhas Porto do 
Sergipe-Olindina-Sapeaçu, 
Terminal Rio-Lagos e Leopol-
dina-Lagos, visando assegurar 
o “pleno escoamento de potên-

cia nos meses de setembro, ou-
tubro, novembro e dezembro”. 
Ante à paralisação das licenças 
operacionais de algumas linhas 
de transmissão – em razão da 
greve do Ibama neste ano – a 
Sterlite (dona da linha Porto 
do Sergipe-Olindina-Sapeaçu), 
havia entrado na Justiça, visan-
do acelerar a entrada em opera-
ção da instalação.

Outra deliberação relevan-
te do comitê é a autorização 
para que ONS utilize critérios 
de desempenho e segurança 
menos restritivos, no que toca 
à operação do Sistema Interli-
gado Nacional (SIN), quando 
necessário, tendo em vista asse-
gurar a maximização do uso de 
recursos disponíveis e o atendi-
mento às cargas entre setembro 
e novembro. O Brasil encara 
uma situação desfavorável de 
chuvas, desde o último período 
úmido – do fim do ano passado 
ao início deste, com destaque 
para a seca na Região Norte.

comitê do Setor Elétrico aprova medidas  
Divulgação

Agravamento da estiagem demandou ações emergenciais

PiB ‘turbina’ alta de 1,31% do ibovespa 

Fiesp: resultado é uma ‘acomodação’

Os investidores reagiram 
aos novos dados de emprego 
dos Estados Unidos, que re-
forçaram apostas de um corte 
mais agressivo nos juros por lá, 
e ainda repercutiram o resul-
tado do PIB (Produto Interno 
Bruto) brasileiro, divulgado na 
manhã de ontem.

Já o dólar teve leve queda 
de 0,08%, cotado a R$ 5,638 
na venda, sem ter firmado uma 
direção única nesta sessão. Na 
máxima do dia, chegou a R$ 

5,661; na mínima, a R$ 5,615.
O número de vagas de em-

prego abertas nos Estados Uni-
dos caiu para 7,7 milhões em 
julho, segundo o relatório Jolts 
(pesquisa de vagas de emprego 
e rotatividade de trabalho, na 
sigla em inglês) -o primeiro de 
três dados relevantes sobre o 
mercado de trabalho norte-a-
mericano da semana.

O resultado representa uma 
queda ante o número revisado 
de 7,9 milhões em junho e fi-

cou abaixo da expectativa de 
analistas ouvidos pela agência 
Bloomberg, de 8,10 milhões de 
vagas em aberto.

Os números do mercado de 
trabalho dos EUA têm ditado 
as apostas sobre o ritmo que o 
Fed (Federal Reserve, o bc ian-
que) poderá cortar os juros na 
próxima reunião, nos dias 17 
e 18 de setembro, hoje entre 
5,25% e 5,50%, desde junho do 
ano passado, o patamar mais 
restritivo em duas décadas.

“O mercado de trabalho 
não está mais esfriando para 
os níveis pré-pandêmicos: está 
indo além”, afirmou Nick Bun-
ker, chefe de pesquisa econô-
mica do Indeed Hiring Lab. 
“Ninguém, e certamente nem 
os formuladores de políticas do 
Federal Reserve, deveriam que-
rer que o mercado de trabalho 
esfriasse mais a esta altura”. A 
dúvida é sobre o tamanho da 
redução: se 0,25 ponto percen-
tual ou 0,50.

Na avaliação da Federação 
da Indústria do Estado de São 
Paulo (Fiesp), a redução da 
produção industrial em julho, 
em 1,4%, foi registrada após 
um forte crescimento verifica-
do em junho, o que caracteriza 
um processo de acomodação. 

Por categorias, o destaque 
foi a continuidade do proces-
so de recuperação do grupo de 
bens de capital e bens de consu-
mo duráveis.

A primeira categoria, se-

gundo a Fiesp, tem se beneficia-
do da recuperação da confiança 
empresarial e do aumento da 
capacidade instalada da indús-
tria, enquanto na segunda ca-
tegoria, de bens de consumo, a 
expansão da renda das famílias 
contribuiu para o bom desem-
penho industrial. A despeito 
da queda, a federação paulista 
mantém a projeção de cresci-
mento de 2,2% para a produção 
industrial em 2024.

Para o IBGE, o crescimento 

de 6,1% entre julho deste ano 
e julho do ano passado decor-
rede de resultados positivos 
em quatro das quatro grandes 
categorias econômicas, 21 dos 
25 ramos, 60 dos 80 grupos e 
67,3% dos 789 produtos pes-
quisados. Entre as atividades, as 
influências positivas foram re-
gistradas por veículos automo-
tores, reboques e carrocerias, 
com crescimento nesse período 
de 26,8%.

Produtos químicos cres-

ceram 10,5%, devido à maior 
produção dos itens automóveis, 
caminhão-trator para reboques 
e semirreboques e veículos para 
o transporte de mercadorias e 
caminhões. Também houve de-
sempenho positivo na produ-
ção da indústria de fungicidas 
para a agricultura, tintas e ver-
nizes para construção, desinfe-
tantes, herbicidas para plantas, 
fertilizantes químicos das fór-
mulas NPK, inseticidas para a 
agricultura e polietileno.
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INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Sucesso

Salário

Bia Haddad é eliminada no US Open

Dá para sonhar

Cortado

IMPRESSIONANTE

Depois de ter ficado 
em quinto no lança-

mento de club, Wa-

nna Brito voltou ao 

Stade de France na 
quarta (4) e se recu-

perou no arremesso 

do peso, conquis-

tando a medalha de 

prata na Paralimpía-

da na categoria F32. 
As categorias F31 a 
F38 são para atletas com paralisia cerebral. F de “field” 
(para provas de campo) e os números 31 a 34 (cadeiran-

tes) e 35 a 38 (andantes). Wanna bateu o recorde mun-

dial duas vezes, mas não foi o bastante para levar o Ouro.

A cirurgia de correção da 
fratura na tíbia da perna 

direita de Adson, atacante 
do Vasco, foi bem-sucedi-
da. O prazo de recupera-

ção do atleta é estimado 
entre 10 e 12 semanas, 
caso ocorra tudo bem.

Investindo pesado em re-

forços, o Botafogo consul-
tou Anderson Talisca, do 
Al-Nassr. Porém, o meia 
brasileiro não quis abrir 
mão do salário altíssimo 
da Arábia Saudita para re-

tornar ao Brasil.

Bia Haddad Maia, 21ª do 
ranking da WTA, foi elimi-
nada do US Open na quar-
ta-feira (4) na fase quartas 

de final do torneio nos Es-

tados Unidos. Ela perdeu 
por 2 sets a 0 para a tcheca 
Karolina Muchova, 52ª do 
mundo, em duelo na qua-

dra Arthur Ashe. No final 
da partida, a tenista sentiu 

uma lesão e precisou de 
atendimento médico. Ape-

sar da derrota, foi a melhor 

campanha de uma brasi-
leira no tornieo desde 1968, 
quando Maria Esther Bue-

no parou nas semifinais.

Com 12 partidas a disputar 
no Brasileirão, o Fluminen-

se precisa de mais seis vi-
tórias para chegar aos 45 
pontos e virtualmente se 

livrar do risco de rebaixa-

mento. Desses jogos, sete 
serão no Maracanã.

O atacante Pedro, do Fla-

mengo, sofreu uma ruptu-

ra do ligamento cruzado 
anterior do joelho esquer-
do nos treinos da Seleção 
Brasileira e está fora da 
temporada. A recuperação 
pode ser de até um ano.

Wander Roberto/CPB

Wanna levou a Prata em Paris

CORREIO NO MUNDO

Tiroteio

Tréguas

Acusados de interferência eleitoral

Sem risco

Vistos

ESTÁ BEM

A rainha Camilla atua-

lizou o estado de saú-

de do rei Charles 3º, 
75. Charles, que pas-

sou os últimos sete 
meses em tratamen-

to de câncer, está 
“indo muito bem”, se-

gundo sua esposa. A 
monarca fez uma vi-
sita ao Dyson Cancer 
Centre, em Bath, na 

Inglaterra. Camilla foi questionada sobre a saúde do ma-

rido durante um encontro com a equipe do centro. Por lá, 
ela inaugurou oficialmente o novo prédio do Royal United 
Hospital, que atende a mais de 500 mil pessoas.

O presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, fez um 

pronunciamento lamen-

tando o tiroteio escolar na 
Geórgia, que deixou qua-

tro mortos. Ele disse que 
não se pode normalizar e 
que é hora de uma políti-
ca de controle de armas.

Em meio aos confron-

tos entre Israel e Hamas, 

a UNICEF fez um apelo 
às autoridades envolvi-

das para que hajam mais 
‘pausas humanitárias’ na 
Faixa de Gaza para que 
concluam a vacinação 
contra a poliomielite.

O governo dos EUA anun-

ciou que vai processar dois 
funcionários da televisão 
estatal russa RT por lava-

gem de dinheiro e os acu-

sou de produzir conteúdo 
online para tentar influen-

ciar as eleições americanas 
deste ano. O Departamen-

to de Justiça disse que 

os funcionários usaram 
companhias de fachada e 
nomes falsos para pagar 
US$ 10 milhões a uma em-

presa que produziu vídeos 

online com o objetivo de 
“amplificar divisões na so-

ciedade americana”.

Em meio à epidemia de 
MPox, a ‘varíola dos ma-

cacos’ no continente afri-
cano, a diretora do Centro 
Europeu de Prevenção e 
Controle de Doenças dis-

se que o risco par os paí-
ses da União Europeia são 
baixíssimos.

A Hungria segue conce-

dendo vistos para russos e 

bielorrussos. A Comissão 
Europeia enviou uma car-
ta notificando o governo 
húngaro sobre essa deci-
são, ressaltando que pode 
representar um risco à 
União Europeia.

Reprodução

Rei Charles III está bem de saúde

Zelenski reformula o gabinete

Brasil brilha na Bola de Ouro

Presidente ucraniano fez demissões de peso em sua equipe

Com Vini Jr. indicado, France Football divulgou indicados ao prêmio

Pressionado pela escalada 
da guerra aérea e dos avanços 
russos no leste da Ucrânia, o 
presidente Volodimir Zelenski 
promoveu a maior mudança de 
seu gabinete desde que seu país 
foi invadido por Vladimir Pu-
tin em 2022. Caiu nesta quar-
ta (4) a face mais reconhecível 
de seu governo no exterior, o 
chanceler Dmitro Kuleba. Na 
véspera, o ministro responsável 
pela indústria armamentista e 
outros quatro nomes do gabi-
nete de Zelenski já haviam sido 
demitidos.

Com isso, o número de pos-
tos sem titulares na equipe de 
22 postos chegou a 11, contan-
do demissões que ocorreram ao 
longo do ano em cargos menos 
importantes. No ano passado, a 
outra face da resistência ucra-
niana, o então ministro da De-
fesa Oleksii Reznikov, já havia 
sido demitido.

O Parlamento em Kiev co-
meçou a votar o nome de suces-

sores já nesta quarta. “Nós pre-
cisamos de nova energia hoje, e 
estes passos estão relacionados 
apenas ao fortalecimento do 
nosso Estado em diferentes di-
reções”, disse Zelenski a repór-
teres, buscando minimizar o 
clima de crise.

“O outono [do Hemisfério 
Norte, que começa no dia 22] 

será extremamente importante 
para a Ucrânia. E nossas insti-
tuições estatais precisam estar 
configuradas de forma que a 
Ucrânia alcance os resultados 
que precisamos”, havia dito na 
véspera.

No fim do mês, ele levará 
ao presidente americano, Joe 
Biden, e aos dois candidatos 

a sucedê-lo no ano que vem, a 
democrata Kamala Harris e o 
republicano Donald Trump, o 
que chamou de “plano da vitó-
ria” na guerra.

Zelenski, cujo mandato 
como presidente expirou em 
maio, segue no cargo porque o 
país está sob lei marcial e legal-
mente não pode promover elei-
ções, mas sua posição tem sido 
objeto de diversas críticas. A 
principal decorre da sapiência 
acerca de sua incursão em Kur-
sk, no sul da Rússia, um mo-
vimento com tantos possíveis 
objetivos táticos que sua razão 
estratégica ficou obscurecida. 
Por um lado, logrou humilhar 
Putin, que viu tropas estran-
geiras no seu país pela primeira 
vez desde a invasão nazista de 
1941. Por outro, Zelenski en-
fraqueceu suas defesas no leste 
do país, e o ataque não drenou 
recursos dos russos.

Por Igor Gielow 
(Folhapress)

A revista France Football 
divulgou os indicados ao prê-
mio Bola de Ouro 2024, com 
cinco brasileiros na disputa, em 
diferentes categorias: Vinicius 
Jr, Savinho, Gabi Portilho, Tar-
ciane e Arthur Elias.

Entre os homens, o atacan-
te Vinicius Jr, do Real Madrid, 
é o único do Brasil entre os 30 
jogadores indicados ao prêmio 
de melhor jogador. Seus com-
panheiros de equipe Jude Bel-
lingham, Federico Valverde, 
Toni Kroos, Dani Carvajal e 
Antonio Rüdiger também es-
tão na disputa.

O time de Madri é o que 
mais tem representantes na bri-
ga pelo prêmio. O Manchester 
City, primeiro time a se sagrar 
tetracampeão do Campeo-
nato Inglês, vem em seguida, 
com quatro postulantes - Rú-

ben Dias, Phil Foden, Erling 
Haaland e Rodri.

Pela primeira vez em 20 
anos, Lionel Messi e Cristiano 
Ronaldo não fazem parte da lis-
ta de indicados.

Na categoria feminina, con-
correm ao prêmio a atacante 
Gabi Portilho, do Corinthians, 
e a zagueira Tarciane, do Hous-
ton Dash, dos EUA. Ambas 
foram vice-campeãs Olímpicas 

em Paris sob o comando do téc-
nico Arthur Elias, que também 
concorre à Bola de Ouro na ca-
tegoria de treinador de equipes 
femininas.

Na categoria de jovem reve-
lação da temporada, Savinho, 
20, que trocou recentemente o 
Girona pelo Manchester City, 
está entre os indicados.

A votação para escolher os 
melhores em cada categoria 
é feita por por jornalistas dos 
cem países mais bem posicio-
nados no ranking de seleções 
da FIFA.

Na edição deste ano, pela 
primeira vez, a premiação será 
feita em conjunto por France 
Football e UEFA.

A cerimônia de entrega dos 
prêmios ocorrerá no dia 28 de 
outubro, no Théâtre du Châte-
let, em Paris.

Reuters/Folhapress

Rafael Ribeiro/CBF

Dmitro Kuleba foi o principal nome demitido por Zelenski

Medalhista olímpica, Gabi Portilho foi indicada à Bola de Ouro

Greta thunberg é 
presa na Dinamarca

Estudantes pedem 
fim do apoio à Israel

A ativista ambiental Greta 
Thunberg foi presa novamen-
te durante um protesto - desta 
vez, porém, o mote da manifes-
tação não era a mudança climá-
tica, mas a guerra entre Hamas 
e Israel que se desenrola há qua-
se um ano na Faixa de Gaza.

Um porta-voz da polícia da 
Dinamarca disse à agência de 
notícias Reuters que seis ma-
nifestantes foram detidos na 
Universidade de Copenhague 
depois que cerca de 20 pessoas 
bloquearam a entrada de um 

prédio da instituição e três en-
traram no local.

O agente não quis informar 
as identidades dos detidos, mas 
um porta-voz dos Estudantes 
Contra a Ocupação, que orga-
nizavam o protesto, confirmou 
que Greta Thunberg está no 
grupo. 

Em seu perfil no Instagram, 
a ativista afirmou que estava 
no prédio da administração da 
universidade quando a polícia 
entrou violentamente no local, 
em suas palavras.

“Estamos aqui porque diá-
logo, acampamento e manifes-
tações, entre outros métodos, ao 
longo de três longos anos de cam-
panha, não fizeram a universidade 
acatar as demandas, incluindo um 
boicote acadêmico institucional”, 
afirmou Greta na rede social.

Em seguida, ela compartilhou 
um vídeo no qual é conduzida al-
gemada a uma van da polícia. No 
momento da detenção, ela usava 
um keffiyeh, tipo de lenço tipica-
mente árabe usado como símbolo 
de apoio à causa palestina.

O boicote a universidades de 
Israel é uma das principais deman-
das dos grupos de estudantes que 
protestam contra o conflito que 
já matou mais de 40 mil palesti-
nos em 11 meses, de acordo com 
autoridades de saúde do território 
ocupado por Tel Aviv.

“Enquanto civis palestinos 
são assassinados todos os dias na 
invasão de Israel contra Gaza, a 
Universidade de Copenhague 
mantém sua colaboração com 
universidades israelenses, que 
apoiam a ocupação da Palestina.”

Botafogo, Cruzeiro, Fla-
mengo e Palmeiras lideram os 
gastos que colocaram o Brasil 
no top 10 de países que mais 
despejaram dinheiro na segun-
da janela de transferências. Jun-
tos, eles correspondem a 63% 
dos mais de R$ 1 bilhão injeta-
dos pelos clubes brasileiros.

O quarteto ultrapassou os 
R$ 100 milhões gastos. São cer-
ca de R$ 650 milhões somados.

O Botafogo é, disparado, o 
que mais gastou. Foram mais 
de R$ 233 milhões firmados 
nos oito reforços. O segundo é 
o Cruzeiro, já com a nova SAF 
comandada por Pedro Louren-

ço. Foram mais de R$ 176 mi-
lhões em sete contratações.

O Flamengo aparece em 
terceiro. O Rubro-Negro se 
comprometeu a pagar cerca de 
R$ 137 milhões com quatro 
jogadores, e o Palmeiras fecha 
a lista de quem passou dos R$ 
100 milhões. Foram R$ 102 
milhões em três contratações.

Thiago Almada, do Botafo-
go, foi a contratação mais cara: 
cerca de R$ 123 milhões. Al-
caraz, do Flamengo, ficou em 
segundo, com R$ 110 milhões; 
e Luciano Rodríguez, do Bahia, 
foi o terceiro, com cerca de R$ 
65 milhões.

Brasil faz janela de transferências recorde
Vitor Silva/Botafogo

Almada foi a contratação mais cara da história do Brasil
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Operação mira ‘bets’ usadas 
por lavagem de dinheiro

Nomes já conhecidos de casas de apostas alvos da Polícia Civil; Dra. Deolane presa 

A 
advogada e in-
f l u e n c i a d o r a 
Deolane Bezerra 
foi presa na ma-
nhã desta quarta-

-feira (4) no Recife, em operação 
da Polícia Civil de Pernambuco 
contra uma organização crimi-
nosa que atua em jogos ilegais e 
lavagem de dinheiro.

A influenciadora conheci-
da como Dra. Deolane e a mãe 
dela, Solange Alves, foram de-
tidas no bairro de Boa Viagem, 
zona sul do Recife. A casa da 
família em São Paulo também 
foi alvo de busca da polícia, que 
apreendeu itens como relógios e 
dinheiro, disse Dayanne Bezer-
ra, irmã de Deolane.

A Polícia Civil de Pernambu-
co afirmou que a quadrilha é alvo 
da operação Integration, defla-
grada nesta quarta, lavava dinhei-
ro de jogos ilegais por meio de 
bets e outras empresas. As sedes 
de duas casas de apostas também 
foram alvo de busca e apreensão.

A defesa de Deolane afirmou 
que ainda não teve acesso aos au-
tos e não sabe o teor da acusação 
contra ela, já que o processo corre 
em segredo de Justiça.

A influenciadora foi encami-
nhada na tarde de quarta à Co-
lônia Penal Feminina do Recife, 
de acordo com a Secretaria de 
Administração Penitenciária e 
Ressocialização de Pernambuco 
(Seap-PE).

“Por se tratar de um caso de 
repercussão, a unidade prisional 
tomou as medidas cabíveis de 
segurança a fim de resguardar a 
integridade física da pessoa pri-
vada de liberdade, mantendo-a 
em cela reservada”, disse a pasta, 
em nota. No local, Deolane deve 
passar por audiência de custódia.

Nas redes sociais, Deolane 
publicou uma carta em que diz 
ser vítima de perseguição e in-
justiça.

“Estou passando aqui para 
tranquilizá-los e afirmar mais 
uma vez que estou sofrendo uma 
grande injustiça. É notório o pre-
conceito e a perseguição contra 
minha pessoa e minha família, 
mas isso tudo servirá para provar 
mais uma vez para todos vocês 
que não pratico e nunca prati-
quei ‘crimes’”, diz influenciadora.

Antes de ser encaminhada 
ao presídio, Deolane prestou de-
poimento no Depatri (Departa-
mento de Repressão aos Crimes 
Patrimoniais). Sua mãe também 
estava no local, mas passou mal 
e foi socorrida pelos bombeiros, 
que a levaram a um hospital par-
ticular da cidade. No início da 
tarde, Solange voltou à delegacia 

e depois foi encaminhada junto à 
filha ao presídio.

Investigação
A investigação, segundo a 

Polícia Civil, foi iniciada em abril 
de 2023, para identificar e de-
sarticular organização criminosa 
voltada à prática de jogos ilegais e 
lavagem de dinheiro.

Conforme o inquérito, a 
quadrilha usava várias empresas 
de eventos, publicidade, casas 
de câmbio, seguros e outras 
para lavagem de dinheiro feita 
por meio de depósitos e transa-
ções bancárias.

A operação cumpriu 19 man-
dados de prisão e 24 de busca de 
apreensão domiciliares, seques-
tro de bens, como carros de luxo, 
imóveis, aeronaves e embarca-
ções e valores.

A polícia também conseguiu 
o bloqueio de ativos financeiros 
no valor de R$ 2,1 bilhões, re-
tenção de passaporte, suspensão 
de porte de arma de fogo e can-
celamento do registro de arma 
de fogo. Os mandados foram 
expedidos pelo Juízo da 12ª Vara 
Criminal da Comarca de Recife.

Além da capital pernambuca-
na, os mandados foram cumpri-
dos em Campina Grande (PB), 
Barueri (SP), Cascavel (PR), 
Curitiba (PR) e Goiânia (GO).

“Os jogos ilegais acontecem 
de várias formas. A ilegalidade 
dessa organização está lincada a 
esses jogos que não são autoriza-
dos legalmente. Eles operavam 
também bets. Mas o básico, o cri-
me de origem, diz respeito a esses 
jogos que não são autorizados 
pela legislação brasileira. As bets 
eram utilizadas pela organização 
criminosa também, além de ou-

tras empresas, na lavagem do di-
nheiro ilícito oriundo desse ramo 
ilegal de jogos”, explicou Renato 
Rocha, delegado geral da Polícia 
Civil de Pernambuco.

As casas de apostas cujas se-
des foram alvo de operação são 
a Esporte da Sorte e a VaideBet. 
As duas empresas, assim como 
uma de propriedade de Deola-
ne, estão entre as bets que ten-
tam comprar a outorga do Mi-

nistério da Fazenda para atuar 
no mercado regulado de apos-
tas. O investimento mínimo é 
de R$ 50 milhões.

Esportes da Sorte
A irmã de Deolane, que tam-

bém é advogada, disse que a in-
fluenciadora e a mãe foram pre-
sas em um processo envolvendo a 
Esportes da Sorte.

Procurada, a casa de apos-

tas afirmou que não teve aces-
so à decisão judicial, mas que 
tem prestado esclarecimentos 
no inquérito em curso desde 
março de 2023.

“A operação policial será 
impugnada perante o juízo 
competente, demonstrando-se 
que houve interpretação preci-
pitada e equivocada dos fatos 
apurados, sem qualquer análise 
ou consideração dos argumen-

tos já apresentados. Tanto é 
assim que a autoridade policial 
não apreendeu qualquer obje-
to, documento ou equipamen-
to na sede da empresa”, comple-
tou, em nota.

A Polícia Civil também cum-
priu mandado de busca e apreen-
são na casa de Darwin Henrique 
da Silva Filho, CEO da Esporte 
da Sorte. A defesa do empresário 
disse que ele estava em compro-
misso profissional fora do estado 
no momento da operação.

Em Barueri, na Grande São 
Paulo, a Polícia Civil de São 
Paulo apreendeu um carro de 
luxo em um condomínio de alto 
padrão. Em Jundiaí, no interior 
paulista, uma aeronave foi reco-
lhida pelos agentes.

VaideBet
A aeronave prefixo PR-TEN, 

apreendida em Jundiaí, está re-
gistrada em nome da empresa 
Balada Eventos e Produções, do 
cantor Gusttavo Lima. Ela, po-
rém, é operada pela J.M.J Parti-
cipações, holding que tem como 
sócio-proprietário José André da 
Rocha Neto, um dos responsá-
veis pela VaideBet.

A empresa do cantor, por 
meio do advogado, afirmou que a 
aeronave foi vendida para a J.M.J 
por meio contrato de compra e 
venda, devidamente registrado 
junto às autoridades.

“Portanto, a empresa J.M.J 
é a proprietária e está registrada 
como operadora até o deferimen-
to do processo de transferência 
pelo órgão”, afirmou o advogado. 
A Anac (Agência Nacional de 
Aviação Civil) e a holding confir-
maram a informação.

Em relação à operação da Po-
lícia Civil, a VaideBet afirma que 
está à disposição das autoridades 
para prestar esclarecimentos.

“A marca, no entanto, res-
salta que recebeu com surpresa 
o cumprimento do mandado de 
busca e apreensão realizado nesta 
quarta-feira, uma vez que desde 
o ano passado se prontificou em 
contribuir com as investigações, 
tendo previamente indicado os 
endereços e contatos pertinen-
tes”, disse, em nota.

A empresa também disse que 
em agosto o Grupo BPX , dono 
da VaideBet, deu entrada no re-
querimento de licença junto ao 
governo federal para obtenção de 
outorga para atuação regulariza-
da no Brasil a partir do início do 
próximo ano.

Informações de Francisco 
Lima Neto, Paulo Eduardo 

Dias, Artur Búrigo e Valentine 
Herold (Folhapress)

PCPE

Polícia apreendeu um helicóptero, carros de luxo e dinheiro vivo, incluindo dólares e euros

Divulgação/SSP

Reprodução/TV Globo

A aeronave vendida por Gusttavo Lima para dona da VaideBet foi apreendida em SP

A advogada e influenciadora Dra. Deolane detida no Pernambuco

MolicaFERNANDO

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Fernando Molica

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Carioca, jornalista e escritor, trabalhou em publicações

como 'Folha de S.Paulo', 'O Globo', 'O Estado de S.Paulo' e

'Veja' e na TV Globo, CNN e CBN. Recebeu, entre outros,

os prêmio Vladimir Herzog e Embratel de jornalismo.

Autor de nove livros, entre eles, seis romances, é

botafoguense e mangueirense.

No 'Correio da Manhã', Fernando Molica é responsável por

duas colunas diárias: um artigo de opinião que trata de

cultura e política e o Correio Nacional, que traz em forma

de notas curtas, informações exclusivas sobre política,

administração pública e universo empresarial.
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O ministro Dias Toffoli, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), determinou o encer-
ramento de três processos ad-
ministrativos abertos pela Co-
missão de Ética Pública, órgão 
vinculado à Presidência da Re-
pública, contra o presidente do 
Banco Central (BC), Roberto 
Campos Neto.

A decisão foi proferida na 
Petição (PET) 12956, apresen-
tada pelo próprio presidente 
da insytituição, Campos Neto, 
que alegou que a comissão ins-
taurou os procedimentos ape-
sar de a Procuradoria-Geral da 
República (PGR) já ter analisa-
do os mesmos fatos e conside-
rado que não houve a prática de 
crimes.

O Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) publicou, na última 
quarta-feira (4), uma retifica-
ção do edital do concurso desti-
nado à formação de cadastro de 
reserva para cargos de analista 
judiciário. 

O documento atualiza o va-
lor inicial da remuneração para 
o posto, que é de R$ 13.994,78.

Também foram publicadas 
retificações pontuais em rela-
ção ao quadro de vagas, a alguns 
subitens e ao objeto de avalia-
ção de conhecimentos básicos 
no tópico de informática.

As inscrições estão abertas 
até 20 de setembro e devem ser 
feitas no site do Cebraspe. As 
provas estão previstas para o dia 
1º de dezembro.

O Tribunal Regional Elei-
toral do Ceará (TRE-CE), por 
intermédio da Assessoria de 
Acessibilidade, Sustentabilida-
de, Compliance, Integridade 
e Riscos (Ascir), concedeu, no 
último dia 26 de agosto, o títu-
lo de embaixadora da Acessibi-
lidade da Justiça Eleitoral do es-
tado a Marina Timbó, primeira 
mesária cearense com síndrome 
de Down. 

A cerimônia ocorreu na 
sede do Tribunal, em Fortaleza. 

A iniciativa buscou reco-
nhecer a dedicação de Marina 
ao processo democrático e a 
importância do seu papel como 
mesária na promoção da inclu-
são das pessoas com deficiên-
cias no processo eleitoral.  

Processos 
contra o 
presidente do 
Bc encerrados

STJ retifica 
edital e 
atualiza 
remunerações

1ª mesária 
com síndrome 
de Down vira 
embaixadora

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) analisou, sob a 
relatoria do ministro Jhonatan 
de Jesus, auditoria nas obras 
para a construção da sede do 
Tribunal Regional Federal da 
1ª Região (TRF1), em Brasília 
(DF). Esse trabalho faz parte 
do Fiscobras 2024. 

A construção da nova sede 
do TRF1 visa à unificação das 
atividades judiciárias em um 
único empreendimento, com 
vistas a impulsionar a eficiência 
operacional. 

A obra inclui nove edifica-
ções, distribuídas em 50 mil m² 
de área útil, e estima-se que se-
rão aplicados R$ 871,7 milhões 
para a sua conclusão. O início 
das obras ocorreu em 2007.

auditoria 
analisa obras 
de construção 
do TRF1

TCU

Setor cosmético com novas regras
Uma resolução da diretoria 

colegiada da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) estabelece nova regulamen-
tação de boas práticas para as 
empresas fabricantes de cosmé-
ticos. O objetivo é aprimorar o 
monitoramento e a segurança 
dos cosméticos permitidos no 
país, garantindo, com isso, que 
eventuais riscos à saúde sejam 
identificados e gerenciados de 
maneira eficaz e em tempo há-
bil. A resolução deve entrar em 
vigor em doze meses.

A resolução da Anvisa 
utiliza o termo cosmetovigi-
lância, usado para designar a 
vigilância e o monitoramento 
pós-comercialização (quando 
o produto chega às mãos dos 
consumidores) e pós-uso (após 
utilização pelos clientes). Esse 
monitoramento vai compreen-
der as atividades de identifi-
cação, notificação, avaliação, 
investigação, monitoramento, 
comunicação e prevenção de 
reações adversas decorrentes 
do uso de produtos cosméticos 

em condições normais ou ra-
zoavelmente previsíveis.

Os principais pontos da re-
solução são a definição clara das 
responsabilidades das empresas 
de cosméticos; estabelecimen-
to de um sistema de cosmeto-
vigilância robusto, composto 
por pelo menos seis requisitos 
mínimos obrigatórios: coleta, 
avaliação, investigação e notifi-
cação de eventos graves.

Cada empresa deverá in-
dicar um profissional que será 

responsável pela cosmetovi-
gilância; um prazo de notifi-
cação à Anvisa será definido; 
além da definição e implanta-
ção de medidas para reduzir 
riscos pelas empresas quando 
identificados problemas de se-
gurança com os produtos cos-
méticos produzidos. 

A Anvisa informou que a 
resolução é um avanço e a ini-
ciativa pretende modernizar o 
marco regulatório do setor de 
cosméticos, seguindo as melho-

res práticas adotadas interna-
cionalmente pelo setor.

Estima-se que o mercado 
brasileiro de cosméticos, higiene 
e produtos de beleza movimente 
por ano quase R$ 200 bilhões e 
a expectativa é de crescimento 
sustentável, conforme a Asso-
ciação Brasileira da Indústria 
da Higiene Pessoa, Perfumaria 
e Cosméticos (AbihPec). Nos 
primeiros quatro meses deste 
ano, as exportações brasileiras 
somaram US$ 284,1 milhões. 
No mundo, o mercado de cos-
méticos movimenta US$ 500 
bilhões por ano.

Cinco maiores do 

mundo

L’Oréal Paris - valor US$ 
13,6 bilhões 

Gillette - valor US$ 7,2 bi-
lhões

Nivea - valor US$ 6,2 bi-
lhões

Clinique - valor US$ 6 bi-
lhões 

Chanel - valor US$ 5,8 bi-
lhões

Reprodução

Resolução da Anvisa deve entrar em vigor em 12 meses
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Ações a serem replicadas

Compromisso pela diversidade

Pré-selecionados no Prouni

Comércio Elerônico Nacional

O perfil das compras

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) disponibilizou 
aos eleitores a consulta 
dos locais de votação da-
queles que solicitaram a 
transferência temporária 
de seção eleitoral. 

As informações foram 
liberadas na última terça-
-feira (3).

Na página do TSE, bas-
ta clicar no menu “Servi-
ços Eleitorais”, na barra 
superior da página, e de-
pois acessar o Título e o 
local de votação. Depois, 
é só pesquisar pelo nome, 
título de eleitor ou CPF. A 
página traz o número da 

inscrição eleitoral, a zona 
eleitoral e o local de vota-
ção, com endereço com-
pleto.

Já no aplicativo e-Títu-
lo, que é uma versão digi-
tal do título de eleitor, o 
local de votação aparece 
logo no início, abaixo do 
nome do eleitor. 

Além disso, o aplicati-
vo eleitoral também tem 
uma ferramenta de geo-
localização. Ele pode ser 
baixado de graça nas lojas 
de aplicativos. Cerca de 
46 milhões de eleitores 
já possuem o e-Título em 
todo o país.

Alunos, professores e di-
retores das 21 escolas que 
tiraram nota 10 no último 
ciclo do Índice de Desen-
volvimento da Educação 
Básica (Ideb) foram rece-
bidos nesta quarta-feira 
(4) no Palácio do Planalto. 

O indicador avalia o de-
sempenho das escolas e 
redes de ensino no Brasil. 
Ele combina os resultados 

dos estudantes nas avalia-
ções de leitura e matemá-
tica (Saeb) com as taxas 
de aprovação, garantindo 
que qualidade e fluxo es-
colar andem lado a lado.

“Temos a tarefa de co-
locar em prática as ações 
das escolas com nota 10 
no IDEB, para replicá-las 
em todas as outras”, des-
tacou o presidente Lula

A Empresa Brasil de Co-
municação assinou, na 
quarta, a adesão ao Pacto 
pela Diversidade, Equida-
de e Inclusão nas Empre-
sas Estatais. Coordenado 
pelo Ministério da Gestão 
e da Inovação em Servi-
ços Públicos, por meio da 
Secretaria de Governança 
das Estatais, o acordo visa 
aumentar o comparti-

lhamento de estratégias 
que promovam políticas 
públicas relacionadas ao 
tema nas empresas.

Com o pacto firmado, 
as estatais se compro-
metem a entregar valo-
res públicos à sociedade, 
criando um espaço de 
troca de experiências so-
bre boas práticas de equi-
dade e inclusão. 

Os candidatos pré-se-
lecionados na segunda 
chamada do PProuni ti-
veram até a última quar-
ta-feira (4) para apresen-
tar sua documentação às 
instituições de educação 
superior pretendidas. 

O Ministério da Edu-
cação (MEC) divulgou, no 
dia 23 de agosto, no Portal 
Único de Acesso ao Ensi-

no Superior, o resultado 
da segunda chamada do 
processo seletivo do Prou-
ni referente ao segundo 
semestre de 2024. 

Aqueles que quiserem 
participar da lista de es-
pera deverão manifestar 
seu interesse por meio 
da página do Prouni, nos 
dias 11 e 12 de setembro de 
2024.  

O Observatório do Comér-
cio Eletrônico Nacional, 
ligado ao Ministério do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços 
(Mdic), divulgou nessa 
terça-feira (3) que o co-
mércio eletrônico brasilei-
ro cresceu 4% em relação 
a 2022 e movimentou ao 
longo de 2023 o equiva-

lente a US$ 196,1 bilhões. 
O e-commerce brasileiro 
mais do que quintuplicou 
de tamanho em relação 
ao movimento registrado 
em 2016, pouco mais de 
R$ 39 bilhões. 

São Paulo, Espírito 
Santo e Minas Gerais con-
centraram 60% dos negó-
cios neste período

De acordo com o Obser-
vatório do Comércio Ele-
trônico Nacional, baseado 
em dados extraídos de 
notas fiscais eletrônicas, 
fornecidas pela Receita 
Federal, os smartpho-
nes lideram as vendas do 
e-commerce brasileiro. 
Em 2023, esse produto 
movimentou R$ 10,3 bi-

lhões. Em seguida, a com-
pra de livros, brochuras e 
impressos representou 
um movimento de R$ 
6,4 bilhões; televisores, 
R$ 5,3 bilhões; refrigera-
dores e congeladores, R$ 
5 bilhões; tablets, R$ 4,4 
bilhões e complemen-
tos alimentares R$ 3,7 bi-
lhões.

Reprodução

Informações foram liberadas na terça

Consulta a locais de votação 
já está disponível

Turismo fatura R$ 95,3 bi 
no primeiro semestre

Com um cenário econô-
mico positivo no país, o fatu-
ramento do turismo brasileiro 
registrou crescimento no pri-
meiro semestre do ano, alcan-
çando o melhor número desde 
o ano de 2019. O setor, um dos 
mais afetados na pandemia, foi 
responsável por injetar na eco-
nomia R$ 95,3 bilhões, 1,9% a 
mais que o registrado no mes-
mo período do ano passado. 
Os dados foram divulgados 
nesta terça-feira (03.09) pela 
Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (Fe-
comércio SP).

Segundo a entidade, a alta 
foi impulsionada principal-
mente pela locação de meios 
de transporte para viagem, 
com aumento de 11%. Outros 
segmentos também apresen-
taram um bom desempenho, 
como a área de hospedagem 
(6,7%) e atividades cultu-
rais, recreativas e esportivas 
(3,9%).

“Estamos muito animados 
com os resultados alcançados 
até aqui. Isso é fruto do tra-
balho integrado que estamos 
realizando, apostando no in-
vestimento em infraestrutura 
turística dos destinos, na pro-
moção de ações de sustenta-
bilidade, na ampliação da co-

nectividade aérea. São ações 
que impactam e transformam 
a vida das pessoas gerando 
crescimento econômico”, des-
tacou o ministro do Turismo, 
Celso Sabino.

Os transportes aquaviário 
e aéreo também contribuíram 
para o volume de receitas do 
turismo no país, com altas de 
2,5% e 1,2%, respectivamen-
te. A pesquisa da Fecomércio 
indica que o turismo nacional 
retomou os níveis anteriores à 
pandemia de Covid-19. “Es-

tamos trabalhando para que 
esses números subam ainda 
mais”, finalizou Celso Sabino.

Plano Nacional de 

Turismo

Lançado em agosto deste 
ano, o Plano Nacional de Tu-
rismo (PNT) 2024-2027 de-
fine metas a serem alcançadas 
pelo setor nos próximos três 
anos, como o aumento de 93 
milhões para 150 milhões no 
número de viajantes nacionais 
passeando pelo país, além de 

alcançar as marcas de 8,1 mi-
lhões de turistas internacio-
nais visitando o Brasil e de 
US$ 8,1 bilhões em receitas 
geradas por estrangeiros.

Com o alcance das metas, é 
esperado um maior fluxo eco-
nômico, gerando desenvolvi-
mento e inserção produtiva de 
pessoas, sustentabilidade, ino-
vação e transformação digital, 
além da democratização do 
acesso ao turismo brasileiro.

Com informações do 
Ministério do Turismo

Dados apontam melhor patamar desde a pandemia da covid-19
Tania Rêgo/Agência Brasil

Setor for responsável por injetar R$ 95,3 bilhões na economia  
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 A pesquisa Quaest, realizada 
entre 31 de agosto e 2 de setembro 
com 900 eleitores em Goiânia, 
revela intenções de voto para a 
Prefeitura no 1º turno. Entre mu-
lheres, Vanderlan Cardoso (PSD) 
lidera com 20%, seguido por 
Adriana Accorsi (PT) com 19% e 
Sandro Mabel (União) com 18%. 
Fred Rodrigues (PL) e Matheus 
Ribeiro (PSDB) têm 7%, Rogério 
Cruz (Solidariedade) 3% e Pro-
fessor Pantaleão (UP) 1%. Entre 
homens, Adriana Accorsi (PT) 
lidera com 25%, Vanderlan Car-
doso (PSD) tem 20%, e Sandro 
Mabel (União) 19%. Fred Ro-
drigues (PL) tem 12%, Matheus 
Ribeiro (PSDB) e Rogério Cruz 
(Solidariedade) 4%, e Professor 
Pantaleão (UP) 3%.

Na segunda (2), um avião fre-
tado pela Assembleia Legislativa 
de Mato Grosso (ALMT) fez 
um pouso forçado em Conquista 
D’Oeste, ao buscar o deputado 
estadual Valmir Moretto (Repu-
blicanos). O calor intenso causou 
flutuação na aeronave, forçando o 
piloto a fazer uma frenagem brus-
ca e recolher o trem de pouso para 
evitar fios na pista. Felizmente, 
ninguém ficou ferido. A empresa 
responsável informou que o in-
cidente foi reportado ao Centro 
de Investigação e Prevenção de 
Acidentes Aeronáuticos (CENI-
PA), e o avião está em condições 
normais conforme a ANAC. Em 
agosto, um outro avião do depu-
tado também teve um pouso de 
emergência.

A Energisa, concessionária 
de energia de Mato Grosso do 
Sul, está investindo R$ 125 mi-
lhões em um novo sistema de 
gerenciamento de distribuição 
de energia. O Advanced Dis-
tribution Management System 
(ADMS) da Schneider Electric 
permitirá monitoramento e 
controle em tempo real da rede 
elétrica, detectando falhas e 
auxiliando na resolução rápida 
de problemas. O projeto bene-
ficiará 8,2 milhões de clientes 
e será implementado em duas 
fases: a primeira com funcio-
nalidades básicas como SCA-
DA e OMS, e a segunda com 
funcionalidades avançadas para 
otimizar a operação e melhorar 
a qualidade da energia.

Intenção 
de voto em 
Goiânia por 
gênero

Calor intenso 
provoca pouso 
forçado 
de avião

Energisa 
investe R$ 125 
milhões em 
novo sistema

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

Brasília enfrenta a segunda 
maior seca entre as capitais brasi-
leiras, com 134 dias consecutivos 
sem chuvas. Apenas Belo Hori-
zonte (MG) tem um período de 
estiagem mais prolongado, com 
152 dias, segundo o Centro Na-
cional de Monitoramento e Aler-
tas de Desastres Naturais (Cema-
den). A previsão indica que a seca 
deve persistir pelo menos até o fim 
de setembro, com possibilidade 
de agravamento. A falta prolon-
gada de chuvas está intensificando 
os impactos da seca, agravando os 
problemas de abastecimento e au-
mentando a vulnerabilidade das 
comunidades locais. Esses desafios 
estão exacerbando as dificuldades 
ambientais e sociais enfrentadas 
pelas regiões afetadas.

Estado enfrenta 
134 dias de 
seca sem 
precipitações

DISTRITO FEDERAL 

GO: estudantes passam 
mal devido à fumaça

Na manhã desta terça-fei-
ra (3), estudantes do Colégio 
Estadual da Polícia Militar de 
Goiás Hugo de Carvalho Ra-
mos, em Goiânia, relataram 
mal-estar após inalar fumaça 
proveniente de queimadas na 
região. A direção da escola 
acionou o Corpo de Bombei-
ros, que atendeu quatro alunos 
com falta de ar. Os bombeiros 
informaram que a combinação 
da baixa umidade do ar com 
a fumaça das queimadas foi a 
causa provável dos problemas 
respiratórios. Os alunos foram 
socorridos na escola e não pre-
cisaram ser encaminhados ao 
hospital.

Na segunda-feira (2), o 
colégio já havia suspendido as 
aulas no período da manhã de-
vido à fumaça densa na região 
do Jardim Goiás. Em comuni-
cado, a direção da escola expli-
cou que a fumaça, associada à 
baixa umidade, comprometeu 
a qualidade do ambiente esco-
lar e afetou a respiração de es-
tudantes e servidores. As aulas 

do período vespertino e no-
turno prosseguiram normal-
mente e a instituição manteve 
suas atividades regulares nesta 
terça-feira (3).

Outras escolas da capital 
também enfrentaram proble-
mas semelhantes. O Centro 
Municipal de Educação Infan-
til (Cmei) na Vila Redenção 
suspendeu suas atividades na 
segunda-feira para garantir a 
saúde e o bem-estar de crianças 
e servidores. Nesta quarta-feira 
(4), Goiânia amanheceu nova-
mente coberta por uma densa 
nuvem de fumaça, originada de 
queimadas na Região Metropo-
litana, conforme indicado pelo 
gerente do Centro de Informa-
ções Meteorológicas e Hidro-
lógicas de Goiás (Cimehgo). 
Pneumologistas alertam sobre 
os riscos da poluição do ar, que 
pode agravar doenças respira-
tórias e cardiovasculares. As 
recomendações são para per-
manecer em ambientes fecha-
dos, usar filtros de ar e limitar 
atividades ao ar livre.

Incêndio fecha atrações 
no Parque da Chapada

O Parque Nacional da Cha-
pada dos Guimarães, em Mato 
Grosso, enfrenta uma situa-
ção crítica devido a um incên-
dio florestal que começou em 
21 de agosto. Quase todos os 
atrativos turísticos do parque 
foram fechados, incluindo a 
Cachoeira do Véu de Noiva, 
Cachoeirinha e Cachoeira dos 
Namorados, que tiveram os 
acessos bloqueados a partir de 
terça-feira (3). Anteriormente, 
o Morro de São Jerônimo e o 
Circuito das Cachoeiras já ha-
viam sido fechados.

O Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio) tomou a deci-
são de fechar os pontos turís-
ticos para garantir a segurança 
dos visitantes e auxiliar no tra-
balho dos brigadistas. 

A intensa fumaça e as con-
dições climáticas adversas es-
tão dificultando o combate ao 
fogo e o acesso às áreas afeta-
das. O incêndio já consumiu 
cerca de 13 mil hectares fora 
dos limites do parque e 1,5 mil 
hectares dentro da unidade de 
conservação.

Secom-MT

Parque Nacional em MT limita acesso a pontos turísticos
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Projeto 

Alteração

Festival

Operação 

Ampliação Consulta

Inauguração

Soja

Alerta 

Reivindicação 

A Secretaria do Entorno 

do Distrito Federal (SED-

F-GO) e a Universidade 

Federal de Goiás (UFG) 

lançaram o projeto Vira-

da Ambiental na Região 

Metropolitana do En-

torno (RME). A iniciativa 

visa o plantio de árvores 

em diversas áreas, com 

o objetivo de combater 

a degradação ambien-

tal crescente na região. A 

secretária da SEDF-GO, 

Caroline Fleury, ressaltou 

a importância da parceria 

com a UFG para alcançar 

os objetivos do projeto.

O Virada Ambiental, coor-

denado pela UFG, já plan-

tou mais de 1,5 milhão de 

mudas em 17 estados bra-

sileiros e no Distrito Fede-

ral, além de expandir para 

países como Chile, Portu-

gal e Espanha. Cada mu-

nicípio receberá mil mu-

das, contribuindo para a 

infiltração de água, redu-

ção da erosão, melhoria 

da umidade e diminuição 

de poluentes gasosos.

O plantio no Entorno co-

meçará no dia 22 de no-

vembro, com a meta de 

plantar 13 mil mudas de 

árvores nativas em Padre 

Bernardo. 

O Tribunal de Justiça de 

Goiás (TJGO) lança o pro-

jeto “Saúde Preventiva, o 

melhor remédio – TJGO 

vai até você!” para promo-

ver educação em saúde 

nos bairros de Goiânia. 

Com apoio do SUS e Se-

cretarias de Saúde, o pro-

jeto oferecerá palestras, 

exames e audiências de 

conciliação.

A comissão organizadora 

do concurso para o Depar-

tamento de Estradas de 

Rodagem do Distrito Fe-

deral (DER-DF) foi alterada, 

conforme publicado no Di-

ário Oficial do DF em 4 de 
setembro. O novo grupo 

será responsável por ela-

borar estudos preliminares 

e levantamento de dados 

para o edital do concurso. 

Nos dias 6 e 7 de setem-

bro, a Praça Santos Du-

mont em Cuiabá sediará 

o Festival de Cultura Nor-

destina, com entrada gra-

tuita. O evento terá deco-

ração temática, literatura 

de cordel e xilogravura, 

além de mais de 20 barra-

cas com comidas típicas 

como acarajé e baião de 

dois.

A Polícia Federal e a CGU 

deflagraram a Operação 
Ypervoli para combater 

fraude em licitações e 

desvio de R$ 65 milhões. 

Em Brasília e Goiás, mais 

de 100 policiais e 10 servi-

dores da CGU cumprem 

27 mandados de busca 

e um de prisão, além de 

oito medidas cautelares.

Desde 2019, o governo de 

Goiás ampliou em 124% o 

número de leitos de UTI e 

enfermaria, passando de 

1.635 para 3.673 em 2024. 

Destaca-se o crescimento 

dos leitos de UTI neonatal, 

que subiram de 8 para 39, 

e dos leitos de UTI pediá-

trica, que passaram de 42 

para 84. 

A Secretaria de Cidadania 

lançou uma consulta pú-

blica para revisar a Lei 2.073, 

de 2000, sobre direitos de 

pessoas 60+. O formulário 

está disponível no site da 

secretaria. A revisão visa 

atualizar a legislação com 

as novas políticas públicas 

e promover a autonomia 

dos idosos.

O governo de Mato Grosso 

inaugurou o Centro Esta-

dual de Educação Inclusiva 

em Cuiabá, com um inves-

timento de R$ 8 milhões. 

Localizado no bairro Consil, 

o centro oferece infraes-

trutura acessível e será um 

modelo para educação de 

alunos com deficiência, au-

tismo, altas habilidades e 

superdotação. 

O Instituto Mato-grossen-

se de Economia Agrope-

cuária (Imea) alerta que 

chuvas abaixo da média 

podem impactar o plantio 

da soja 2024/25 em Mato 

Grosso. Apesar disso, o 

Imea mantém a estima-

tiva de área plantada em 

12,66 milhões de hectares, 

1,47% a mais que na safra 

anterior.

O Instituto Nacional de 

Meteorologia (Inmet) 

emitiu alerta laranja para 

Goiás devido à baixa umi-

dade, que está em 10%. O 

alerta também abrange 

Mato Grosso, Mato Grosso 

do Sul, Tocantins, e partes 

de vários estados. 

A baixa umidade pode 

causar incêndios e afetar 

a saúde. 

A Famasul informou que 

900 propriedades rurais 

em MS, totalizando 275 

mil hectares, estão sendo 

reivindicadas por indíge-

nas. A disputa envolve 9 

milhões de hectares em 

todo o Brasil. Em reunião 

na Alems, produtores pe-

diram o cumprimento das 

reintegrações de posse.

Arquivo Governo de Goiás

Virada Ambiental inicia plantio no Entorno do DF

SEDF-GO e UFG promovem 
reflorestamento em Goiás

Floresta Nacional queima 
há dois dias em Brasília

Por Mayariane Castro

Depois de ter vivido o dia 
mais seco da sua história, Bra-
sília combate há dois dias um 
incêndio de grandes propor-
ções que atinge a Floresta Na-
cional (Flona), no entorno da 
cidade. O incêndio iniciou-se 
na terça-feira (3). 

O fogo, que começou por 
volta das 10h30, gerou uma 
grande cortina de fumaça visí-
vel a partir de vários pontos do 

Distrito Federal. O Corpo de 
Bombeiros Militar do Distrito 
Federal (CBMDF) e brigadis-
tas do Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiver-
sidade (ICMBio) seguem no 
local realizando o combate às 
chamas.

De acordo com o Corpo de 
Bombeiros, a expectativa ini-
cial era de que o incêndio fosse 
debelado na noite de terça-fei-
ra. Não foi o que aconteceu. O 
incêndio prosseguiu na quarta 

e as equipes seguiam comba-
tendo o fogo. 

A área total atingida pelo 
incêndio ainda não foi divul-
gada e será informada somente 
após a completa extinção das 
chamas.

Deserto

O combate ao incêndio en-
frenta dificuldades devido às 
condições climáticas adversas. 
A alta temperatura, o tempo 
seco e o vento estão complican-

do os esforços dos bombeiros e 
brigadistas. 

Há três grandes focos de 
incêndio ativos na região, e as 
condições meteorológicas con-
tribuem para a situação crítica. 
O Distrito Federal está sem 
chuva há 134 dias, com a últi-
ma precipitação registrada pelo 
Instituto Nacional de Meteoro-
logia (Inmet) ocorrendo em 23 
de abril.

Recorde 
Além disso, a umidade re-

lativa do ar caiu para 7% na 
região do Gama às 16h de ter-
ça-feira, marcando o dia mais 
seco já registrado na história do 
Distrito Federal, segundo o In-
met. Até então, o dia mais seco 
da história do Distrito Federal 
havia sido registrado em setem-
bro de 2011.

A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) recomenda 
um índice de umidade do ar de 
60% para a saúde ideal. 

As autoridades continuam 
monitorando a situação e reali-
zando esforços para controlar o 
incêndio. 

A população local é acon-
selhada a seguir as orientações 
das autoridades e a evitar áreas 
próximas ao fogo.

Parque do DF foi fechado; área total atingida não foi divulgada
Pedro Ventura/Agência Brasília

Depois do dia mais seco da história, a floresta pega fogo
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O nível do Rio Acre voltou 
a registrar 1,30 metro na terça-
-feira (3), repetindo a segunda 
menor cota histórica em Rio 
Branco. O manancial atingiu 
essa marca pela primeira vez na 
sexta-feira (30), mantendo-a 
no sábado (31), antes de subir 
para 1,32 metro no domingo 
(1). O nível estabilizou-se em 
1,30 metro na segunda-feira 
(2). A seca atual, que começou 
antes do previsto em maio e 
está distante do período chu-
voso, pode superar o recorde 
de 1,25 metro registrado em 2 
de outubro de 2022. Em 2022, 
o Depasa investiu mais de R$ 
2 milhões em equipamentos e 
insumos para assegurar o abas-
tecimento.

A reeleição de Nicolás Ma-
duro em 28 de julho causou um 
aumento significativo na migra-
ção de venezuelanos para o Bra-
sil, especialmente por Pacaraima, 
Roraima. Dados da Organização 
Internacional para Migrações 
(OIM) e da Polícia Federal (PF) 
mostram que, em agosto, o núme-
ro de entradas de venezuelanos em 
Pacaraima subiu para 12.325, um 
crescimento de 33% em relação à 
média dos últimos seis meses. Esse 
aumento contribuiu para o maior 
crescimento populacional do mu-
nicípio entre os 15 de Roraima. A 
frustração com o resultado eleito-
ral e a falta de perspectivas leva-
ram muitos, como Sabrina Avani, 
a buscar novas oportunidades em 
Boa Vista.

Na terça (3), o deputado esta-
dual Rozenha (PMB) anunciou 
que uma equipe da Fifa visitará 
Manaus em 5 de outubro para 
avaliar a cidade como potencial 
sede dos jogos da Copa do Mun-
do de Futebol Feminino em 2027. 
Rozenha, presidente da Federação 
de Futebol do Amazonas (FAF), 
participou de uma reunião vir-
tual com representantes da Con-
federação Brasileira de Futebol 
(CBF), Governo do Amazonas e 
Prefeitura de Manaus, detalhando 
os critérios para a seleção das cida-
des-sedes. Entre 27 de setembro e 
11 de outubro, os especialistas vi-
sitarão as 12 candidatas. Rozenha 
acredita que Manaus tem grandes 
chances de ser escolhida. A deci-
são sobre as sedes será em 2025.

Rio Acre 
retorna à 
marca de 
1,30 metro

Reeleição de 
Maduro eleva 
migração 
para estado

 Fifa visita 
Manaus em 
outubro para 
avaliação

ACRE RORAIMA AMAZONAS

Na terça (3), a Diretoria da 
Festa do Círio de Nazaré e o go-
verno do Pará apresentaram o 
projeto do novo Santuário de 
Nossa Senhora de Nazaré, em Be-
lém. Avaliado em R$ 48 milhões, 
o novo templo será construído no 
terreno do atual estacionamento 
da Basílica e deve iniciar em no-
vembro, após o Círio. O projeto 
inclui um prédio de três andares 
com capacidade para 4.370 pes-
soas, abrigando museus, lancho-
nete, enfermarias, um salão de 
exposições, centro administrativo 
e um mirante com cafeteria. 

O subsolo será destinado a 
estacionamento. A maior par-
te do financiamento virá do 
tesouro estadual. Imagens do 
projeto foram divulgadas.

Projeto de 
novo santuário 
de Nazaré 
em Belém

PARÁ

Queimadas na 
Amazônia afetam o país

O mês de setembro de 2024 
tem mostrado sua severidade 
com altas temperaturas, umi-
dade extremamente baixa e 
milhares de focos de incêndio 
em todo o Brasil. Dados do 
Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe) indicam que, 
entre as 21h de domingo e 21h 
de segunda-feira, foram regis-
trados 3.432 focos de calor na 
Amazônia, o maior número do 
ano até agora. A fumaça desses 
incêndios está sendo transpor-
tada para o Sul do país, con-
forme relatado pela MetSul e a 
Empresa de Agropecuária e Ex-
tensão Rural de Santa Catarina 
(Epagri), devido a um corredor 
de ventos que move a fumaça 
ao longo de milhares de quilô-
metros.

Santa Catarina já enfrenta 
a presença de fumaça no céu 
desde o mês passado, e a fuma-
ça tem causado problemas em 
outras regiões também. Em Rio 
Branco, no Acre, mais de 20 
mil estudantes tiveram as aulas 
suspensas devido à visibilidade 

reduzida e à poluição do ar. Em 
Rondônia, o governo estadual 
decidiu cancelar o desfile de 
7 de Setembro em resposta às 
condições adversas. Além dis-
so, o Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet) emitiu um 
alerta laranja para 15 estados e 
o Distrito Federal, indicando 
riscos devido à baixa umidade, 
que pode cair abaixo de 20%, 
aumentando o risco de incên-
dios e problemas de saúde.

Diante da crise, o Ministé-
rio Público Federal (MPF) en-
trou com uma ação civil pública 
solicitando a liberação urgente 
de recursos para a contratação 
de brigadistas e a aquisição de 
equipamentos para comba-
ter os incêndios. A ação pede 
a contratação de 15 brigadas 
com 450 brigadistas e a dispo-
nibilização de aeronaves e equi-
pamentos de proteção. O MPF 
também sugere que o governo 
federal requisite bombeiros mi-
litares de outros estados como 
uma alternativa à contratação 
de novos brigadistas.

Problemas respiratórios 
diminuem no AM

Entre 1º de janeiro e 31 de 
agosto de 2024, foram regis-
trados 3.435 casos de Síndro-
me Respiratória Aguda Grave 
(SRAG) no Amazonas, de 
acordo com a Fundação de Vi-
gilância em Saúde do estado. 
Desses, 1.490 foram atribuí-
dos a vírus respiratórios, o que 
representa uma redução de 4% 
em comparação ao mesmo pe-
ríodo de 2023, quando foram 
notificados 1.548 casos. As 
maiores variações ocorreram 
em janeiro e abril, com aumen-
tos de 109% e 148%, respecti-

vamente, enquanto fevereiro e 
agosto apresentaram quedas de 
78% e 38% nas notificações.

Até o final de agosto, o Ama-
zonas registrou 44 óbitos rela-
cionados a vírus respiratórios. 
Para a prevenção da SRAG, são 
recomendadas medidas como o 
uso de máscaras, a higienização 
das mãos e a vacinação contra 
covid-19 e influenza.

Em Manaus, iniciou-se na 
segunda-feira (2) uma campa-
nha de vacinação contra a in-
fluenza, com doses sendo ofere-
cidas em 161 salas de vacinação.

Divulgação

Óbitos por vírus respiratórios totalizam 44 até agosto

CORREIO NORTE

Suspensão 

Consulta 

Operação 

Prazo

Apreensão Excesso

Edital

Prisão 

Investimento 

Valorização 

A cantora e compositora 

paraense Gaby Amaran-

tos, conhecida por popu-

larizar o tecnobrega no 

Brasil, recebeu o título 

de Patrimônio Cultural 

e Imaterial do Pará pela 

Assembleia Legislativa do 

Estado do Pará (Alepa). A 

honraria, proposta pela 

deputada Lívia Duarte 

(PSOL), foi aprovada na 

terça-feira (3) e destaca a 

importância de Amaran-

tos na promoção da mú-

sica paraense.

Amarantos, que ganhou o 

Grammy Latino 2023 com 

o álbum “Tecnoshow”, 

também é conhecida por 

sucessos como “Me Li-

bera” e “Ex Mai Love”. Ela 

continua a contribuir para 

a cultura regional com 

sua atuação como canto-

ra, apresentadora e atriz.

Gaby Amarantos iniciou 

sua carreira musical na 

periferia de Belém, can-

tando em corais de igre-

ja antes de se destacar 

como vocalista da Banda 

Tecno Show. Seu trabalho 

foi reconhecido nacio-

nalmente com a adapta-

ção de “Single Ladies” de 

Beyoncé para “Hoje Eu Tô 

Solteira”.

Rio Branco suspendeu as 

aulas de mais de 22 mil 

alunos de 3 a 6 de setem-

bro devido à fumaça das 

queimadas, que tornou 

o ar “perigoso”. A medida 

afeta todas as 91 unidades 

de ensino da rede muni-

cipal, incluindo creches e 

escolas. A retomada está 

prevista para 9 de setem-

bro.

A Aneel abriu consulta pú-

blica para receber suges-

tões sobre a transferência 

de controle da Amazonas 

Energia, que atende 1 mi-

lhão de consumidores em 

62 municípios. A consulta 

vai de 4 a 13 de setembro 

e busca aprimorar as con-

dições da transferência e 

o aditivo contratual.

Na Operação Shamar, coor-

denada pelo Ministério da 

Justiça, foram presos 31 sus-

peitos de violência domés-

tica e feminicídio no Ama-

zonas. Em agosto, foram 

registrados 1.550 boletins 

de ocorrência. A operação 

incluiu ações educativas e 

repressivas, com apoio da 

Polícia Militar e mais de 130 

palestras em escolas.

A Justiça Federal deu prazo 

de 72 horas para a União 

responder à ação civil pú-

blica do MPF. A ação pede 

a liberação de verba para 

contratar 450 brigadistas e 

equipamentos para com-

bater os incêndios florestais 
em Rondônia, que enfrenta 

recordes de queimadas em 

2024.

A operação Malha Fina 

do Naturatins, realizada 

no Rio Tocantins, resultou 

na apreensão de mais de 

2 mil metros de redes de 

pesca ilegal. A ação visa 

combater práticas preju-

diciais ao meio ambiente 

e garantir a sustentabi-

lidade dos recursos pes-

queiros na região.

Até agosto de 2024, a PRF 

flagrou 293 veículos com 
excesso de carga em Ro-

raima, totalizando quase 

2.800 toneladas. O núme-

ro de autuações aumen-

tou 37% em relação ao 

ano passado, colocando o 

estado em segundo lugar 

na Região Norte em regis-

tros absolutos.

O governo do Amapá lan-

çou um edital para creden-

ciar 400 entidades para 

o Programa Amapá Sem 

Fome, com foco na distri-

buição de kits alimentares, 

nutricionais e vale-gás so-

cial. O chamamento, anun-

ciado durante a Expofeira 

do Amapá, é aberto a orga-

nizações religiosas, voluntá-

rias e governamentais.

Um homem foi preso em 

Novo Progresso, Pará, por 

atear fogo em mata dentro 

de uma propriedade parti-

cular. O crime ocorreu du-

rante a 39ª fase da Opera-

ção Curupira, que combate 

o desmatamento no esta-

do. O suspeito, funcionário 

da fazenda, foi autuado 

conforme a Lei de Crimes 

Ambientais e multado. 

Durante a Expoacre, o go-

verno do Acre anunciou 

R$ 1,2 milhão em inves-

timentos pelo programa 

Comprac. A Secretaria de 

Indústria, Ciência e Tec-

nologia (Seict) lançou dois 

editais para aquisição de 

mobiliário escolar e ad-

ministrativo, e móveis pla-

nejados, beneficiando o 
setor moveleiro.

O governo do Pará inclui 

açaí e cupuaçu na meren-

da escolar para valorizar 

frutas regionais e promo-

ver uma alimentação mais 

saudável. A medida, inicia-

da no segundo semestre 

de 2024, já beneficia alunos 
da Escola Brigadeiro Fonte-

nelle em Belém, que agora 

saboreiam o açaí.

Reprodução/Redes Sociais

Assembleia Legislativa do Pará homenageia cantora

Gaby Amarantos se torna 
Patrimônio Cultural

Pará lidera número de 
queimadas em setembro

Nas primeiras 48 horas de 
setembro de 2024, o estado do 
Pará registrou o maior número 
de focos de queimadas no Bra-
sil, com 2.800 ocorrências, con-
forme dados do Instituto Na-
cional de Pesquisas Espaciais 
(Inpe). Este número é quase 
seis vezes superior ao registra-
do no mesmo período do ano 
anterior, quando foram detec-
tados 479 focos.

A situação é crítica em vá-
rias áreas do estado, incluindo 
a capital, Belém. Na manhã de 
terça-feira (3), a cidade ama-
nheceu coberta por fumaça. A 
Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade 
(Semas) informou que satélites 
detectaram focos de queimadas 
próximos ao lixão do Aurá, na 
divisa entre Belém e Ananin-
deua. Motoristas que circu-
lavam pela rodovia BR-316, 
que conecta os municípios de 
Benevides e Marituba, na Re-
gião Metropolitana de Belém, 
relataram a presença de fumaça 
desde a madrugada.

O Painel do Fogo, plata-
forma gerida pelo Censipam 
e pelo Inpe, também registrou 
focos em Santa Izabel do Pará e 
Castanhal, embora esses dados 
não sejam contabilizados como 

índices oficiais.
De janeiro a 2 de setem-

bro de 2024, o Pará acumulou 
21.772 focos ativos de queima-
das, com os 2.800 focos regis-
trados nos primeiros dois dias 
de setembro representando 
12,86% do total do ano. Em 
agosto de 2024, o estado teve 
13.803 focos, o maior núme-
ro registrado no ano, enquan-
to em julho foram detectados 
3.265 focos.

Os dados do Banco de Da-

dos de Queimadas (BDQuei-
madas) revelam que a maior 
concentração de focos está nas 
regiões sudeste e sudoeste do 
Pará. Os municípios de Altami-
ra, São Félix do Xingu e Novo 
Progresso foram responsáveis 
por 63% dos focos registrados 
no início de setembro. Alta-
mira liderou com 632 focos, 
seguido por São Félix do Xingu 
com 624 e Novo Progresso com 
508. Itaituba ocupou a quarta 
posição com 169 focos.

A Serra Três Poderes, em 
Tucumã, no sudeste paraense, 
tem enfrentado incêndios há 
pelo menos cinco dias. Uma 
brigada de bombeiros foi en-
viada para controlar as chamas, 
que já estão sob controle. A área 
afetada inclui uma reserva de 
preservação permanente e um 
campo experimental de cultivo.

Em resposta à crise, o gover-
no do Pará decretou uma proi-
bição do uso de fogo em todo o 
estado por 180 dias. 

Estado enfrenta intenso problema com queimadas
Reprodução / Corpo de Bombeiros

Operação dos bombeiros combate focos de queimadas no Pará
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O governador João Azevê-
do recebeu, na última  terça-
-feira (03), na Granja Santana, 
em João Pessoa, o presidente 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba (TJPB), desembargador 
João Benedito, ocasião em que 
trataram da organização do 
XIII Encontro do Conselho 
de Presidentes dos Tribunais 
de Justiça do Brasil (Conse-
pre), que será realizado do dia 
6 a 8 de  novembro na Capital 
paraibana, além de pautas do 
Poder Judiciário. Na oportuni-
dade, o chefe do Executivo es-
tadual ressaltou a importância 
da manutenção do diálogo com 
os Poderes para garantir uma 
melhor prestação de serviço à 
população. 

Com o tema “Integrando 
Municípios para Alimentar o 
Brasil”, foi lançada, durante ato 
realizado no Wish Hotel da 
Bahia, em Salvador, a 3ª edição 
do Projeto Ampliação de Mer-
cados de Produtos de Origem 
Animal para Consórcio Pú-
blicos de Municípios (Projeto 
ConSIM 3), do Ministério da 
Agricultura e Pecuária (Mapa). 
A iniciativa visa orientar tec-
nicamente e capacitar os con-
sórcios públicos de municípios 
que buscam desenvolver seus 
serviços de inspeção de pro-
dutos de origem animal, para 
a integração ao Sistema Brasi-
leiro de Inspeção de Produtos 
de Origem Animal, o SISBI-
-POA. 

O número de denúncias no 
App Pardal, da Justiça Eleitoral, 
contra candidatos às Eleições 
Municipais de 2024 no Mara-
nhão subiu para 556. Até o úl-
timo sábado (31), o número de 
denúncias no estado era de 437. 
O aplicativo permite que elei-
tores denunciem propaganda 
eleitoral irregular dos candida-
tos.Em seguida, vêm Bom Jesus 
das Selvas (22), Timon (18), 
João Lisboa (16), São Bento 
(15), Imperatriz (14), Pinhei-
ro (12), Paço do Lumiar (11) 
e São Luís Gonzaga do Mara-
nhão (11). Das 556 denúncias 
registradas no Maranhão, 142 
são contra candidatos a prefei-
to, 3 contra candidatos a vice-
-prefeito.

Governador 
se reúne com 
presidente 
do TJPB

Salvador lança 
a 3ª edição 
do Projeto 
ConSIM

Denúncias de 
propaganda 
eleitoral 
irregular 

PARAÍBA BAHIA MARANHÃO

O Governo do Piauí está 
executando, por meio da Secre-
taria das Cidades (Secid), pa-
vimentação em paralelepípedo 
em Teresina, nos bairros Nova 
Brasília, Cacimba Velha e Vila 
Irmã Dulce, beneficiando uma 
área total de 24 mil m². O in-
vestimento é de mais R$ 3 mi-
lhões e garante mais qualidade 
de vida para a população.

Na Vila Irmã Dulce estão 
sendo executados 11.328 m² de 
pavimentação e a obra abrange 
a rua Espinho.

“É uma grande melhoria 
para todos, especialmente para 
o Ícaro por conta da saúde. Ele 
tem problema de asma e com 
a poeira ele adoecia”, conta Ja-
queline Gomes, moradora.

Investimento 
de milhões em 
pavimentação 
de ruas

Piauí

Governo do RN libera 
construção de acesso

A governadora Fátima Be-
zerra assinou a ordem de servi-
ço para a construção do acesso 
rodoviário ao Santuário Irmã 
Lindalva, em Assu, na região 
Oeste do estado. A expectativa 
é que as obras sejam iniciadas 
já em setembro, com um valor 
previsto de R$ 6,5 milhões e 
prazo de execução estimado em 
seis meses.

O projeto prevê a pavimen-
tação de uma estrada de 5,1 qui-
lômetros de extensão, ligando o 
entroncamento da BR-304 ao 
local de peregrinação, situado 
na comunidade Sítio Malhada 
da Areia. A nova via facilitará 
o acesso ao espaço dedicado à 
memória da freira Lindalva Jus-
to de Oliveira.

Segundo a governadora Fá-
tima Bezerra, a construção da 
estrada é um importante passo 
para fortalecer o turismo re-
ligioso na região Oeste poti-
guar. “Esta estrada, que levará o 
nome de irmã Lindalva, carre-
ga o simbolismo da história da 
beata, que, se Deus quiser, será 

canonizada como santa. Uma 
estrada que vai fortalecer a fé 
do nosso povo, fomentar o tu-
rismo religioso e, com isso, pro-
mover o desenvolvimento de 
Assu e de toda a região”, disse.

Nascida em 20 de outubro 
de 1953, em Assu, a Lindalva 
fez parte da Irmandade Filhas 
da Caridade de São Vicente de 
Paulo. Ela foi assassinada em 
1993, em Salvador (BA), e, em 
2007, foi beatificada — consi-
derada uma mártir pela Igreja 
Católica. Atualmente, o pro-
cesso de santificação da poti-
guar está em curso no Vaticano.

Conforme o secretário es-
tadual de Infraestrutura, Gus-
tavo Coelho, o investimento 
representa um avanço na área 
de infraestrutura do estado, 
focando não apenas na recupe-
ração de vias, mas também na 
ampliação da malha viária. “O 
projeto é visto como inovador e 
essencial para melhorar o tráfe-
go e o acesso ao local, que é um 
importante ponto de peregri-
nação”, pontuou.

Piauí: reeducandas 
participam de palestra

A Secretaria de Estado das 
Mulheres (Sempi) e a Secreta-
ria de Justiça (Sejus) realizaram, 
na última terça-feira (03), uma 
palestra na Penitenciária Femi-
nina de Teresina, Gardênia Go-
mes Lima Amorim. 

O evento, parte da Campa-
nha Setembro Amarelo e da Lei 
Maria da Penha-Auto Cuidado, 
foi conduzido pela psicóloga 
Josy Brito. Voltada para mulhe-
res temporariamente privadas 
de liberdade, a atividade ocor-
reu durante o Setembro Ama-
relo, que conscientiza sobre a 

prevenção do suicídio. 
Com a participação de mais 

de 100 reeducandas, a palestra 
abordou os danos da violência 
doméstica e destacou a impor-
tância do autocuidado para a 
saúde mental. “O momento foi 
de grande importância para o 
conhecimento psicossocial das 
detentas, com diálogo e apren-
dizado. Este tipo de evento abre 
a mente para que elas entendam 
que não estão sozinhas e sim 
acolhidas”, afirmou a psicóloga 
prisional Francisca Maria Soa-
res Reis.

Divulgação

A palestra contou com a presença de mais de 100 detentas

CORREIO NORDESTE

Votação

Diversidade

Programa

Rebaixamento

Vacinação Educação

investimento

Paralimpíadas

Percentual

Obras

A Fundação Municipal de 

Formação para o Trabalho 

(Fundat) está oferecendo 

1.179 vagas para cursos e 

oficinas, tanto presenciais 
quanto online, voltados à 

qualificação profissional 
durante o mês de setem-

bro. As inscrições serão 

realizadas no período de 4 

a 12 de setembro, na sede 

da Fundat, nas Unidades 

de Qualificação Profissio-

nal (UQP’s) Santa Maria 
e Santos Dumont, e nas 

entidades parceiras. En-

tre as opções de cursos 

disponíveis estão doces e 

salgados, recepcionista, 

marketing pessoal, por-

teiro, oficina de técnicas 
em maquiagem, como 

falar com o público, corte 

e escova, técnicas básicas 
de barbearia e corte mas-

culino e etc. 

Os interessados em par-

ticipar dos cursos pre-

senciais precisam ter 

idade a partir de 16 anos 

e deverão comparecer às 

inscrições com RG, CPF e 
comprovante de residên-

cia da capital. Os links das 

oficinas e do curso online 
serão enviados através do 
e-mail cadastrado no mo-

mento da inscrição.

O Tribunal Regional Elei-

toral de Alagoas divulgou 

as mudanças de locais de 

votação. Alterações ocor-

reram em seções das 1ª e 

3ª zonas eleitorais da capi-

tal. Quem votava no anti-

go Colégio Santa Amélia, 
no Pinheiro, passa a votar 
na Escola Estadual Vitori-

no da Rocha, na Rua An-

tônio Procópio, 165.

O estacionamento do 

Campus de Ondina da 

Universidade Federal da 

Bahia (Ufba) recebe a Fei-

ra da Diversidade, orga-

nizada pela Secretaria da 

Saúde da Bahia (Sesab), 

em parceria com as Vo-

luntárias Sociais da Bahia 

(VSBA), e voltada ao pú-

blico LGBTQIAPN+. Acon-

tece das 8h às 17h.

Os agricultores de Gu-

rinhém cadastrados no 
Programa de Aquisição 
de Alimentos, na moda-

lidade Compra com Do-

ação Simultânea 2024 

(PAA-CDS), realizaram  a 
primeira venda dos seus 

produtos alimentícios, 

que foram distribuídos 

com 700 famílias cadas-

tradas.

O rebaixamento da Ave-

nida João XXIII, localizada 

na Ladeira do Uruguai, 

Zona Leste de Teresina, 

foi entregue à população. 

A entrega da obra acon-

teceu com a presença do 

ministro dos Transportes, 

Renan Filho, que anun-

ciou quatro novas obras 

para o estado.

A Secretaria de Estado da 

Saúde (SES) deu início à 

campanha de vacinação 

antirrábica, que segue até 
o dia 30 de setembro. A 

expectativa é que 320 mil 
animais sejam imuniza-

dos contra a doença nes-

te ano, vacinando 80% da 

população estimada de 

cães e gatos no estado.

Entusiastas, estudiosos 

e profissionais da tecno-

logia têm uma oportuni-

dade de se encontrarem 

e trocarem experiências 

sobre a área. Um dos 

maiores eventos do setor 

no país, a Campus Party 
Nordeste acontece até 
domingo (8) na Arena de 

Pernambuco.

O produtor de Mato Gros-

so Gianni Brunetta afirma 
ter investido mais de R$ 

100 milhões para cultivar 

algodão no Ceará. O valor 

inclui maquinário, prepa-

ro do solo e um terreno de 

3 mil hectares comprado 

em Araripe, no Cariri cea-

rense. A produção da fibra 
vegetal está prevista para 

iniciar em até três anos. 

A maranhense Rayane 
Soares fechou uma tem-

porada espatecular com 

a medalha de prata nos 

100 metros rasos T13, na 

terça-feira (03). Campeã 

mundial da categoria em 

Kobe, neste ano, a Rayane 
conquistou o seu primeiro 

pódio em Jogos Paralím-

picos. Natural de Caxias, 
Rayane marcou 11s78.

 A primeira rodada de 

pesquisas de intenção de 

votos para a Prefeitura 
de Petrolina, no Sertão, 
realizada pelo Institu-

to de Pesquisas Sociais, 
Políticas e Econômicas 
(IPESPE), divulgada nes-

ta quarta-feira (4), mostra 

que o prefeito Simão Du-

rando (União Brasil) lidera 

a disputa.

A obra para a engorda da 

Praia de Ponta Negra, em 
Natal, teve uma suspen-

são nas atividades, quatro 

dias após o início da exe-

cução. A informação foi 

confirmada pela prefeitu-

ra de Natal. A promessa 
da empresa era de que 

a obra ocorresse pratica-

mente 24 horas por dia.

Ascom/Fundat/Divulgação

Sede da Fundat de Aracaju

Mil vagas de qualificação 
profissional em Aracaju

Fórum Nordeste: evento 
une pautas de todo o Brasil 

No inicio desta semana, o 
Fórum Nordeste reuniu líderes 
nacionais dos setores sucroe-
nergético e de bioenergia, jun-
tamente com autoridades da 
República. O evento contou 
com a presença do vice-presi-
dente e ministro do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio e 
Serviços, Geraldo Alckmin, as-
sim como a da governadora de 
Pernambuco, Raquel Lyra, e do 
prefeito do Recife, João Cam-

pos. Além deles, outros mem-
bros dos poderes executivo e le-
gislativo também participaram 
do evento. Esse foi o primeiro 
encontro do setor sucroenergé-
tico em destaque desde o lança-
mento da Política Nacional de 
Transição Energética (PNTE) 
pelo Governo Federal. Embora 
a pauta do Fórum Nordeste seja 
mais abrangente, a transição 
energética será um dos princi-
pais temas discutidos.

Os painéis abordaram o po-
tencial do Brasil na descarboni-
zação, a eletrificação da econo-
mia, o papel do gás na transição 
energética, a economia de bai-
xo carbono e as estratégias do 
setor sucroenergético, que mo-
vimenta dezenas de bilhões de 
dólares. No anúncio da PNTE, 
em 26 de agosto, as estimativas 
oficiais apontaram para R$ 2 
trilhões em novos investimen-
tos no setor. Em sua 13ª edição, 

o Fórum Nordeste 2024 con-
tou com seis painéis, reunindo 
palestrantes e mediadores es-
pecializados em temas cruciais 
para a economia do setor. As 
apresentações discutiram a re-
forma tributária no ambiente 
de negócios, estratégias de des-
carbonização e desenvolvimen-
to local, eletrificação da econo-
mia e mercado livre, o potencial 
do Brasil na transição energéti-
ca, o papel do gás como agente 
dessa transição e os avanços da 
economia de baixo carbono.

Debates

Cada painel contou com 
convidados em destaque. O 
secretário extraordinário da 
Reforma Tributária no Minis-
tério da Fazenda Bernard Appy 
que foi a voz de abertura a falou 
sobre as mudanças que podem 
transformar o imposto em um 
indutor da descarbonização da 
economia. O vice-presidente de 
Assuntos Regulatórios da Stel-
lantis, João Irineu Medeiros, foi 
o palestrante do segundo pai-
nel: “Estratégias de descarboni-
zação e desenvolvimento local”. 
Sua apresentação foi a voz de 
uma das mais destacadas mon-
tadoras de veículos do país.

Foi o primeiro encontro do setor sucroenergético na região
Paulo Allmeida

O vice-presidente da República e ministro Geraldo Alckmin presente no evento
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Por Luiz Flávio Borges D’Urso*

Diante da rapidez nas mu-
danças do mercado de traba-
lho, do impacto tecnológico 
e, especialmente, frente à inte-
ligência artificial, uma dúvida 
ressurge, principalmente para 
os colegas mais jovens, sobre o 
futuro de nossa profissão.

Reitero que erra quem 
acredita que o mercado de 
trabalho está saturado, pelo 
contrário, o mercado está es-
cancarado, mas somente para 
aqueles que estão preparados, 
que se dedicam incansavel-
mente, e mais ainda, para 
aqueles que estudam sempre.

O estudo deve ser diário 
e até o nosso último suspiro 
existencial, pois, a cada dia sem 
estudar, o colega será um dia 
menos advogado.

Alguns bons nichos de mer-
cado já existem, mas não são 
adequadamente percebidos, e 
novos mercados surgem rapi-
damente, os quais são cada vez 
mais frequentes e competitivos, 
além de altamente seletivos.

Mercados como os do Di-
reito Ambiental, do Direito 
Espacial, do Direito Digital, 
do Direito dos Criptoativos, 
do Biodireito, do Direito 
Desportivo, dos Direitos da 
Mulher e das Minorias, do 
Direito Internacional, além 
de outros, ainda carecem de 
profissionais competentes.

Com a dedicação diária 
aos estudos e com um compor-
tamento profissional honesto, 

ético, leal, humanista e trans-
parente, sedimenta-se uma re-
putação positiva.

Essa percepção da reali-
dade de mercado e da correta 
utilização dos recursos tecno-
lógicos, destacadamente da 
inteligência artificial aplicada 
a nossa atividade profissional, 
assoalhada em uma reputação 
positiva, e aliada a uma capa-
citação permanente, resulta, 
inevitavelmente, em uma car-
reira de sucesso.

Sempre repito que todas 
as profissões são importantes 
para a sociedade, mas a nossa é 
a mais linda de todas! Ela nos 
transforma e juntos, podemos 
transformar o mundo!

Diante disso, - e da facili-
dade tecnológica para se estu-
dar, pois, até gratuitamente, 
em qualquer parte do mundo, 
isso é possível - inexiste des-
culpa para estagnar na pro-
fissão e não evoluir, assim, é 
possível para todos, prosperar 
e brilhar na profissão. Está ao 
alcance das mãos!

*Advogado Criminalista, 
Mestre e Doutor em Direito 
Penal pela USP, Pós-Doutor 

pela Faculdade de Direito 
de Castilla-LaMancha 

(Espanha), Presidente da 
OAB/SP por três gestões 
(2004/2012), Presidente 
de Honra da Associação 

Brasileira dos Advogados 
Criminalistas, Presidente 
da Academia Brasileira de 

Direito Criminal.

Reflexões para a Advocacia 
sobre o Mercado de 

Trabalho Futuro

Paraíba intensifica ações 
em prol do turismo

O turismo na Paraíba regis-
trou um aumento significati-
vo em 2024, com as vendas de 
pacotes turísticos para o estado 
crescendo 42% em comparação 
ao ano anterior. Os dados fo-
ram divulgados pela Operado-
ra Incomum, que atribuiu esse 
crescimento às estratégias de 
promoção implementadas pelo 
Governo da Paraíba, em con-
junto com a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur).

Uma das principais ações 
realizadas foram os famtours, 
viagens de familiarização para 
agentes de viagens, que permi-
tem aos profissionais do setor 
conhecerem de perto os atrati-
vos turísticos e a infraestrutura 

do estado. Nesta semana, um 
grupo de 10 agentes de viagens 
da Operadora Incomum, origi-
nários do Centro-Oeste, visi-
tou as cidades de João Pessoa, 
Cabedelo e Conde. Durante 
a visita, os agentes tiveram a 
oportunidade de explorar os 
principais pontos turísticos e 
experimentar os serviços ofere-
cidos pela rede hoteleira local.

O diretor de Marketing da 
PBTur, Allan Sales, destacou 
a importância dos famtours 
como uma ferramenta de pro-
moção eficaz. Segundo Sales, 
o aumento nas vendas é um re-
flexo direto das ações realizadas 
pelo governo, que incluem a 
participação em feiras comer-

ciais, programas de capacitação 
para agentes de viagens. Ele res-
saltou ainda a colaboração com 
a hotelaria local e o suporte da 
empresa Luck Receptivo como 
fatores fundamentais para o su-
cesso das iniciativas.

Além disso, o secretário Exe-
cutivo de Turismo do Estado, 
Delano Tavares, expressou satis-
fação com os resultados alcança-
dos e reafirmou o compromisso 
do governo em continuar inves-
tindo em ações que fortaleçam o 
turismo local. Tavares ressaltou 
que os famtours são essenciais 
para que os agentes de viagens 
possam vivenciar a Paraíba em 
primeira mão, criando uma co-
nexão genuína e duradoura com 

os destinos visitados. Essa expe-
riência direta, segundo ele, é um 
dos principais fatores que im-
pulsionam as vendas e a promo-
ção contínua do estado como 
destino turístico.

Com essas iniciativas, o Go-
verno da Paraíba reforça sua 
estratégia de posicionamento 
do estado como um destino 
atraente para turistas de diver-
sas regiões do Brasil. O cresci-
mento nas vendas de pacotes 
turísticos é visto como um 
indicativo de que as ações im-
plementadas têm sido eficazes, 
refletindo o potencial da Paraí-
ba em atrair cada vez mais visi-
tantes e consolidar sua imagem 
no mercado nacional.

Houve um crescimento de 42% nas vendas de pacotes turísticos

ASCOM/Divulgação

Governo 
da Paraíba 
amplia 
ações de 
promoção 
e registra 
resultados 
positivos
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As inscrições do concurso 
público da Agência de Regula-
ção de Serviços Públicos do Es-
pírito Santo estão prorrogadas, 
até 12 de setembor, no site do 
Instituto de Desenvolvimento e 
Capacitação. O concurso ofer-
ta duas vagas, sendo uma para 
Engenharia Ambiental e uma 
para Engenharia Civil, mais 
cadastro de reserva. Também 
há cadastro de reserva para as 
áreas de Ciências Contábeis, 
Ciências Econômicas, Enge-
nharia Elétrica e Engenharia de 
Petróleo e Gás. O salário inicial 
é de R$ 7.222,76, mais auxílio-
-alimentação de R$ 600,00. As 
provas acontecerão no dia 29 
de setembro e a perícia médica 
em novembro

A NFL espera que sua pri-
meira partida oficial no Brasil, 
o confronto desta sexta (6) 
entre Green Bay Packers e Phi-
ladelphia Eagles, na Neo Quí-
mica Arena, marque o início 
de um projeto de expansão no 
país - que já é o segundo maior 
mercado internacional da liga, 
atrás apenas do México.

O interesse crescente dos 
brasileiros pelo futebol ameri-
cano foi um dos fatores decisi-
vos para o sucesso das negocia-
ções para o jogo. Segundo Luis 
Martinez, gerente geral da NFL 
no Brasil, aspectos como a in-
fraestrutura de turismo e logís-
tica de São Paulo pesaram nas 
decisões que levaram à escolha 
de SP como palco do evento.

O Governo do Estado emi-
tiu um milhão de novas unida-
des da Carteira de Identidade 
Nacional para os cidadãos do 
Rio de Janeiro. A marca, uma 
das mais avançadas do Brasil, 
foi alcançada nesta terça-fei-
ra (3), quando o governador 
Cláudio Castro deu entrada 
para atualizar sua identidade 
para o novo modelo criado com 
o objetivo de dificultar fraudes 
e contar com o CPF como úni-
co número de identificação. 
Para emitir a CIN, o cidadão 
tem que levar a certidão de nas-
cimento ou casamento e o nú-
mero de inscrição no CPF em 
um posto do Detran. A partir 
de 2032, a CIN será obrigatória 
em todo o território nacional.

Prorrogadas 
inscrições de 
certame de 
autarquia

Jogo da NFL é 
primeiro passo 
de um projeto 
ambicioso

Etado emite 
1 milhão 
de novas 
identidades 

ESPÍRITO SANTO SÃO PAULO RIO DE JANEIRO

O Tribunal de Contas de 
Minas Gerais emitiu, nesta 
quarta-feira (4), em sessão ex-
traordinária, parecer prévio 
pela aprovação das contas do 
governador Romeu Zema, re-
ferentes ao ano de 2022. O pa-
recer prévio será encaminhado, 
após prazo recursal, à Assem-
bleia Legislativa de Minas Ge-
rais, responsável pelo julgamen-
to das contas anuais do chefe 
do Executivo. O advogado-ge-
ral do Estado de Minas Gerais, 
Sérgio Pessoa de Paula Castro, 
acompanhou a votação e des-
tacou o esforço do atual gover-
no em reorganizar as finanças 
públicas. O Balanço Geral do 
Estado recebeu seis votos pela 
aprovação. 

TCE-MG 
aprova contas 
de Romeu 
Zema de 2022

MINAS GERAIS

MG tem sistema 
para gestão de 
outorgas de água

Facilitar a vida do cidadão 
no acesso aos serviços públi-
cos é um dos compromissos do 
Governo de Minas e, pensando 
nisso, o Sistema Estadual de 
Meio Ambiente e Recursos Hí-
dricos (Sisema) anunciou o iní-
cio da operação do Sistema de 
Outorga de Direito de Uso de 
Recursos Hídricos (SOUT).

A ferramenta foi criada pelo 
Instituto Mineiro de Gestão 
das Águas (Igam) para otimizar 
as análises e a gestão das outor-
gas de recursos hídricos em Mi-
nas Gerais, e estará disponível 
para uso a partir desta quinta 
(5).

O anúncio foi feito durante 
o primeiro Seminário Mineiro 
de Irrigação, em Paracatu, no 
Noroeste do estado, pelo di-
retor-geral do Igam, Marcelo 
da Fonseca, que enfatiza que 
os usuários de água em Minas 
Gerais terão acesso a uma fer-

ramenta ágil, intuitiva e centra-
lizada. “A ferramenta SOUT 
possibilita ao usuário conduzir, 
de maneira fácil, a formalização 
do seu processo”, diz.

“As informações a serem 
inseridas são bem direcionadas 
e não se avança para as próxi-
mas etapas sem ter preenchido 
corretamente a etapa anterior, 
o que reduz a necessidade de 
solicitação de informações 
complementares, agilizando a 
análise dos processos”, explica o 
diretor-geral do Igam.

O evento contou, ainda, 
com a participação da secretá-
ria de Estado de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sustentá-
vel (Semad), Marília Melo, e do 
diretor-geral do Instituto Esta-
dual de Florestas (IEF), Breno 
Lasmar.

Estratégico
O SOUT faz parte do Pro-

jeto Estratégico do Governo 
“Inovação na Regularização e 
Fiscalização Ambiental” e visa 
aprimorar e aumentar a oferta 
de serviços ambientais, com 
modernização, tecnologia de 
ponta e simplificação para os 
usuários. A ferramenta integra, 
em um único sistema, todo o 
processo de regularização de 
uso, desde sua entrada até a pu-
blicação da decisão final.

Com o novo sistema em 
operação, os processos de ou-
torga serão 100% digitais, por 
meio de uma única plataforma. 
A ferramenta pretende trazer 
simplificação do processo de 

requerimento da regularização 
dos usos da água, velocidade no 
processo de outorga, desde o 
requerimento até a publicação 
da portaria de outorga, além 
de segurança nas decisões, com 
análises automáticas sobre o 
uso racional da água e os impac-
tos na disponibilidade hídrica.

Atualmente, o processo de 
requisição, análise e publicação 
das autorizações de uso da água 
é fragmentado em três sistemas 
distintos, tornando-o comple-
xo. O SOUT surge como so-
lução para unificar essas etapas, 
promovendo eficiência e trans-
parência. 

Diego Vargas/ Seapa

Usuários poderão solicitar vários tipos de regularização

CORREIO SUDESTE

Vesperata no Palácio da Liberdade

Tarifa social na Sabesp para o CadÚnico

Formação de Guarda-Vidas no ES

SP dá início ao pórtico free flow

Bombeiros com curso de guarda-vidas

A Polícia Civil investiga o 
assassinato de um candi-
dato a vereador em Tan-
guá, município da região 
metropolitana do Rio de 
Janeiro. 
Welinton de Aguiar Men-
donça, 40, conhecido 
como Welinton do Uber, 
foi morto na segunda-fei-
ra (2). O corpo dele foi en-
contrado dentro do carro 
com marcas de tiros no 
rosto.
O veículo estava estacio-
nado no bairro Bandei-
rantes 2, às margens da 
rodovia Presidente Dutra.
Welinton do Uber já havia 

sido candidato a vereador 
em Tanguá nas eleições 
de 2016 e 2020, mas não 
foi eleito. No atual pleito, 
concorria pelo PSB.
O diretório estadual do 
partido lamentou a morte 
do candidato.
O caso é investigado pela 
DHNSG (Delegacia de Ho-
micídios de Niterói, São 
Gonçalo e Itaboraí), e po-
liciais afirmaram que uma 
das hipóteses é assassina-
to.
Agentes vão ouvir teste-
munhas e buscam ima-
gens de câmeras de se-
gurança da região.

A Vesperata de Diamanti-
na, uma das mais tradicio-
nais manifestações cultu-
rais de Minas Gerais, levará 
sua experiência sonora 
única para as sacadas do 
Palácio da Liberdade, em 
Belo Horizonte, pela pri-
meira vez, na segunda (9), 
a partir das 20h.
O grupo traz para a capital 
o repertório dos concertos 

a céu que abrangem di-
versos estilos, desde mú-
sicas clássicas ao cancio-
neiro popular brasileiro.
A Vesperata de Diamanti-
na encanta o público local 
e os visitantes há mais de 
duas décadas. Por sua tra-
dição e relevância, desde 
2016, o concerto ao ar livre 
possui o título de patri-
mônio cultural de MG.

Famílias registradas no Ca-
dÚnico passarão a pagar 
menos pelos serviços de 
água e esgoto da Sabesp. 
A medida está na delibe-
ração 1.544/2024 da Agên-
cia Reguladora de Servi-
ços Públicos, que regula 
o acesso às tarifas social e 
vulnerável da companhia.
Segundo os novos critérios 
e procedimentos, todos 

os titulares da fatura da 
Sabesp que estejam ins-
critos no CadÚnico e que 
tenham atualizado seus 
dados no cadastro nos úl-
timos 24 meses serão au-
tomaticamente incluídos 
nestas categorias tarifá-
rias, sem precisar solicitar 
o benefício ou ir até um 
posto de atendimento da 
Sabesp.

Já estão abertas as ins-
crições para o Curso de 
Formação de Guarda-Vi-
das (CFGV) 2024, ofertado 
pelo Corpo de Bombeiros 
Militar do Espírito Santo 
(CBMES). As inscrições vão 
até o dia 13 de setembro e 
devem ser realizadas, ex-
clusivamente, pelo site do 
Corpo de Bombeiros. Para 
se inscrever, o candidato 

deve ser maior de 18 anos 
de idade, ser alfabetizado e 
ter boas condições de saú-
de, comprovado por laudo 
médico. O cronograma 
completo, edital, link para 
inscrição e todas as demais 
orientações estão dispo-
níveis no site do Corpo de 
Bombeiros: https://cb.es.
gov.br/sobre-os-cursos-

-de-guarda-vidas.

O Governo de São Paulo 
dá início à operação do 
free flow no estado. A par-
tir desta quarta (4), a pra-
ça de pedágio de Itápolis, 
na Rodovia Carlos Tonani, 
Nemésio Cadetti e Lau-
rentino Mascari (SP-333), 
passa a operar com a nova 
tecnologia, substituindo 
o modelo tradicional. A 

ação faz parte do Progra-
ma Siga Fácil SP, que tem 
como objetivo promover 
a implementação do free 
flow, que é um sistema 
automático para cobrança 
da tarifa por meio de pór-
ticos, nas rodovias estadu-
ais concedidas à iniciativa 
privada. O investimento foi 
de R$ 17,5 milhões.

Já estão abertas as inscri-
ções para o Curso de For-
mação de Guarda-Vidas 
2024, ofertado pelo Corpo 
de Bombeiros Militar do 
Espírito Santo. As inscri-
ções vão até o dia 13 de 
setembro e devem ser re-
alizadas, exclusivamente, 
pelo site da corporação. 
Para se inscrever, o can-

didato deve ser maior de 
18 anos de idade, ser alfa-
betizado e ter boas condi-
ções de saúde, compro-
vado por laudo médico. A 
seleção começa pelo Tes-
te de Aptidão Física pre-
visto para ocorrer entre os 
dias 23 e 27 de setembro, 
com divulgação do resul-
tado até 30 de setembro. 

Reprodução

Candidato foi encontrado morto dentro de carro em Tanguá

Candidato a vereador em 
cidade do RJ é morto a tiros

RJ: Miguel Pereira terá um 
dos melhores hotéis do país

O governador Cláudio Cas-
tro e o prefeito André Portu-
guês apresentaram dois grandes 
projetos hoteleiro e residencial 
da rede Colline de France, de 
Gramado (RS), que serão de-
senvolvidos no município de 
Miguel Pereira, no Centro-Sul 
fluminense. Com investimen-
tos privados de R$ 160 milhões 
para a construção de um hotel 
de luxo e dois prédios residen-
ciais, os empreendimentos con-
tribuirão para o fortalecimento 

econômico da região.
Cláudio Castro e André 

Português detalharam a im-
portância dos projetos Colline 
France (hoteleiro) e Colline 
Residences (residencial) para 
o desenvolvimento do Centro-
-Sul fluminense, seja na criação 
de oportunidades de trabalho, 
diversificação de atrações tu-
rísticas e na consolidação de 
novos investimentos em todo 
o estado.

“É um empreendimento 

bom para o Rio,  para o Brasil 
e para Miguel Pereira. Colocar 
um hotel com um investimen-
to desses em uma cidade terri-
torialmente pequena é a prova 
de que, hoje, o estado transmite 
credibilidade. Evidencia a vol-
ta de grandes empreendedores 
para o estado e isso é funda-
mental para que a gente possa 
fazer o Rio de Janeiro cada vez 
maior”, afirmou o governador.

As obras, segundo a Colline 
de France, começam em janei-

ro de 2025 e têm previsão de 
conclusão em janeiro de 2027. 
O projeto inclui a construção 
de um hotel de luxo e de dois 
prédios residenciais em Miguel 
Pereira e é uma expansão da 
empresa detentora do melhor 
hotel do mundo em 2024, elei-
to pelo Tripadvisor.

“Com o crescimento tu-
rístico da cidade, que hoje é o 
destino número 1 dos turistas 
que visitam o Estado do Rio de 
Janeiro, precisávamos buscar 
parceiros e investimentos para 
fortalecer e ampliar o setor 
hoteleiro. Receber uma filial 
do Colline de France é mais 
do que uma honra, é a garan-
tia de mais desenvolvimento 
econômico para o município”, 
explicou o prefeito de Miguel 
Pereira, André Português.

Com arquitetura inspirada 
nos palácios franceses, a filial 
fluminense do hotel inclui 34 
suítes, piscina, sauna, acade-
mia, jardim de bougainvilles, 
bistrô e um centro de bem-estar 
luxuoso. Cada um dos prédios 
residenciais terá 28 apartamen-
tos, com preços que variam de 
R$ 2 a 5 milhões. A previsão de 
conclusão é de 40 meses para 
as torres residenciais e de dois 
anos para o hotel.

Grupo detentor do Colline de France iniciará as obras em janeiro
Philippe Lima

As obras do empreendimento devem ser concluídas em janeiro de 2027
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Entre os dias 3 e 10 de se-
tembro, Santa Catarina recebe 
jornalistas de três importantes 
portais portugueses para uma 
press trip pelo estado. A inicia-
tiva tem como objetivo apre-
sentar os potenciais turísticos 
da região e estreitar as relações 
com Portugal, agora conecta-
dos por um voo direto entre 
Florianópolis, na capital catari-
nense, e Lisboa, capital portu-
guesa. O novo voo entre Santa 
Catarina e Portugal promete 
fortalecer o turismo internacio-
nal. Durante a press trip, os sete 
jornalistas explorarão os princi-
pais pontos turísticos do esta-
do, como Balneário Camboriú, 
Garopaba e Praia Grande, além 
da própria capital. 

A Secretaria de Estado da 
Administração e da Previdên-
cia, por meio da Escola de Ges-
tão do Paraná, está com um 
processo de Chamamento Pú-
blico aberto para o credencia-
mento de servidores públicos 
estaduais (de regime estatutá-
rio) para atuarem como presta-
dores de serviço nos programas 
de capacitação da Escola de 
Gestão do Paraná.

De acordo com informa-
ções do Edital N° 01/2024, 
publicado nesta quarta-feira 
(4), os servidores credenciados 
poderão atuar como docente-
-instrutor, conteudista, tutor, 
tutor-monitor, monitor, plane-
jador instrucional, palestrante e 
palestrante-web.

Desde a Operação Verão de 
2004/2005, quando o Samu 
iniciou as atividades no Estado, 
o serviço já recebeu mais de 24 
milhões de ligações – uma mé-
dia de 2,4 mil ligações por dia. 
Só em 2024, o Rio Grande do 
Sul tem uma média de aproxi-
madamente 700 acionamentos 
de equipes do Samu por dia. 
Em 85% desses casos, são acio-
nadas as unidades de suporte 
básico e em 15% as unidades de 
suporte avançado.

Os dados foram apresenta-
dos pela diretora do Departa-
mento de Regulação Estadual, 
da Secretaria da Saúde, Suelen 
Arduin, durante o Seminário 
Sul-Brasileiro de Urgência e 
Emergência. 

Santa Catarina 
recebe 
jornalistas 
portugueses

Servidores 
atuarão como 
instrutores em 
capacitações

Samu/RS já 
recebeu mais 
de 24 milhões 
de ligações

SC PR RS

Anunciado pelo governa-
dor Eduardo Leite na terça-fei-
ra (3/9), o Programa Porta de 
Entrada destinará R$ 70 mi-
lhões para a aquisição de 3.500 
unidades habitacionais, com 
R$ 50 milhões provenientes do 
Tesouro do Estado e R$ 20 mi-
lhões do orçamento da Assem-
bleia Legislativa do Rio Grande 
do Sul. 

As regras para participação 
serão editadas pela Secretaria 
de Habitação e Regularização 
Fundiária (Sehab).

Cada um dos 3.500 contra-
tos beneficiados pelo programa 
receberá do programa um sub-
sídio de R$ 20 mil para o pa-
gamento da entrada na compra 
do imóvel. 

R$ 70 milhões 
para aquisição 
da casa 
própria

RS

CORREIO SUL

Eleições: continuidade do projeto

 Inovação, IA e Gestão Pública

Ações da Apae de Lages

Eleições: tentativa de reeleição

Eleições: foco no atual mandato 

O Governo do Estado, por 

meio da Secretaria de 

Estado da Saúde (Sesa), 

inaugurou nesta quar-

ta-feira (4) a nova Uni-

dade de Terapia Renal 

do Hospital União Oeste 

Paranaense de Estudos 

e Combate ao Câncer 

(Uopeccan). Localizada na 

região Oeste do Paraná, 

a unidade foi criada para 

ampliar o acesso dos pa-

cientes que necessitam 

de terapia renal substitu-

tiva. Com uma estrutura 

moderna de 1.200 metros 

quadrados, o projeto re-

cebeu um investimento 

total de cerca de R$ 13 mi-

lhões, sendo R$ 3 milhões 

provenientes de recursos 

estaduais e o restante de 

emendas parlamentares.

O vice-governador Darci 

Piana destacou a impor-

tância do investimento 

na saúde da população 

do Oeste do Paraná. “Essa 

unidade é mais do que 

importante, é necessária. 

Sua obra foi executada 

em tempo recorde, fruto 

de um conjunto de esfor-

ços envolvendo o governo 

estadual e nossos repre-

sentantes legislativos”, 

afirmou Piana.

Em Paranavaí, no noro-

este do Paraná, o cenário 

eleitoral está ganhando 

forma à medida que os 

candidatos intensificam 
suas campanhas. 

Com a proximidade das 

eleições municipais, a 

disputa pela prefeitura 

se torna mais acirrada, e 

os principais candidatos 

apresentam suas propos-

tas para enfrentar os de-

safios da cidade.
O atual prefeito da cida-

de, Delegado KIQ (PODE), 

que busca a reeleição, 

está centrando sua cam-

panha na continuidade 

dos projetos de infraes-

trutura e na expansão dos 

serviços de saúde.

O Governo do Estado lan-

çou nesta quarta-feira 

(4) a primeira edição da 

Revista Inovação, Inteli-

gência Artificial e Gestão 
Pública, cujo conteúdo é 

voltado a incentivar e di-

vulgar pesquisas e estu-

dos nas áreas da ciência, 

tecnologia e inovação. A 

publicação é resultado de 

um trabalho da Secretaria 

da Inovação, Moderniza-

ção e Transformação Digi-

tal (SEI), em conjunto com 

a Secretaria de Ciência, 

Tecnologia e Ensino Su-

perior (Seti), a Fundação 

Araucária de Apoio ao De-

senvolvimento Científico 
e Tecnológico do Paraná 

e o Instituto Paranaense 

de Direito Administrativo 

(IPDA).

A vice-governadora Ma-

rilisa Boehm elogiou as 

ações promovidas pela 

Apae de Lages, na Serra 

Catarinense. Ela realizou 

uma visita institucional 

ao local na tarde desta 

quarta-feira, 4, quando 

conheceu detalhes das 

atividades promovidas 

pela instituição.

“Fiquei muito contente 

com o que vi. Os serviços 

são realizados com quali-

dade e os alunos recebem 

muita atenção, profis-

sionalismo e carinho da 

equipe de colaboradores”.

A unidade está localizada 

no Centro de Lages e re-

cebe além dos alunos da 

cidade, estudantes dos 

municípios de Capão Alto 

e Painel.

O cenário eleitoral em 

Novo Hamburgo, um dos 

principais municípios do 

Rio Grande do Sul, está 

cada vez mais acirrado à 

medida que as eleições 

municipais se aproxi-

mam. Com uma econo-

mia fortemente ligada à 

indústria do calçado, o 

município enfrenta desa-

fios que incluem a recu-

peração econômica pós-

-pandemia e a gestão de 

políticas públicas eficien-

tes.

A atual prefeita Fátima 

Daudt (PSDB), que bus-

ca a reeleição, destaca as 

conquistas de sua gestão, 

como a melhoria da infra-

estrutura urbana e o for-

talecimento das políticas 

sociais. 

O município de Criciúma 

vive um cenário eleitoral 

intenso, com candidatos 

que prometem soluções 

para os desafios econô-

micos e sociais. Com a 

proximidade das eleições 

municipais, a corrida pela 

prefeitura se acirra, e os 

principais nomes já es-

tão em plena campanha, 

cada um apresentando 

propostas distintas para o 

futuro de Criciúma.

O atual prefeito, Clésio 

Salvaro (PSDB), que tenta 

a reeleição, destaca em 

sua campanha as reali-

zações de seu mandato, 

especialmente no que diz 

respeito à infraestrutura e 

à educação.

SESA-PR

Três mil sessões de hemodiálise por mês,

Paraná amplia atendimento a 
pacientes renais

SC registra presença de 
fumaça vinda do Norte

A central de monitoramen-
to a Secretaria da Proteção e 
Defesa Civil vem registrando 
em Santa Catarina dias com 
forte presença de fumaça no 
ar. O fenômeno é causado pelo 
transporte de fumaça das quei-
madas em outras regiões do 
país, como Amazônia e Cen-
tro-Oeste, que é trazida pelos 
ventos de norte e pelo Jato de 
Baixos Níveis ( JBN).

“O JBN é um fluxo de ar 
quente e úmido da Amazônia, 
que, em condições pré-fron-
tais, intensifica o transporte de 
fumaça para o Sul do Brasil, 
especialmente nos dias que an-
tecedem a chegada de frentes 
frias”, explica o monitoramento 
da Defesa Civil.

Em Santa Catarina, a fuma-
ça tem sido percebida princi-
palmente durante o entardecer 
e o amanhecer, quando o céu 
assume uma coloração averme-
lhada. Além disso, imagens de 
satélite têm captado essa con-
centração de fumaça sobre todo 
o estado. A presença de fumaça 
no ar pode afetar a visibilidade 
e prejudicar a qualidade do ar, 
representando um risco para a 
saúde pública, especialmente 
para as populações mais vulne-
ráveis, como crianças, idosos e 

pessoas com doenças respirató-
rias ou cardíacas.

O aumento das queimadas 
nas regiões amazônica e central 
do Brasil pode ser atribuído à 
atuação do El Niño. O fenôme-
no intensificou as chuvas no Sul 
do Brasil, enquanto reduziu as 
precipitações nas regiões ama-
zônica e central, justamente 
no período em que as chuvas 
deveriam ser mais frequentes. 
Assim, a última estação chu-
vosa na região central do país 

foi mais seca do que o normal, 
agravando as condições que fa-
vorecem o surgimento de quei-
madas.

De acordo com os meteo-
rologistas da Defesa Civil, nos 
próximos dias, a passagem de 
uma frente fria pelo estado, en-
tre a noite de quarta-feira, 4  e 
quinta-feira, 5, deve trazer um 
alívio temporário para a con-
centração de fumaça, devido à 
chuva e à mudança nos ventos, 
que passarão a soprar do Sul 

com a chegada de uma massa de 
ar seco e frio. Contudo, a par-
tir de sexta-feira, 6 e durante o 
fim de semana, os ventos devem 
voltar a soprar da direção Nor-
te, trazendo novamente a fuma-
ça para Santa Catarina.

A longo prazo, espera-se 
que a presença de fumaça na 
região continue até que as quei-
madas sejam controladas ou até 
que a estação chuvosa retorne a 
essas áreas, o que deve ocorrer 
entre a primavera e o verão.

O fenômeno é causado devido às queimadas em outras regiões
 Airton Fernandes / SDC

 Imagens de satélite têm captado essa concentração de fumaça sobre todo o estado

O governador Eduardo 
Leite recebeu, na manhã desta 
quarta-feira (4/9), 19 direto-
res de escolas da Rede Estadual 
com melhor desempenho nos 
anos iniciais e finais do Ensino 
Fundamental (1º ao 9º ano) e 
no Ensino Médio de acordo 
com o Índice de Desenvol-
vimento da Educação Básica 
(Ideb). O resultado foi divul-
gado recentemente pelo Minis-
tério da Educação. Em um café 
da manhã na ala residencial do 
Palácio Piratini, Leite e a secre-
tária da Educação, Raquel Tei-
xeira, ouviram as lideranças so-
bre a importância das políticas 
públicas para a aprendizagem e 
o combate à evasão.

“Estamos aqui para agrade-
cer os bons resultados de cada 
uma de vocês e que eles sirvam 
de inspiração para todas as 
nossas escolas”, destacou o go-
vernador. Leite afirmou que o 
Ideb é um instrumento de ges-
tão, que indica para o governo 
caminhos e ações. “Estamos 
orgulhosos com a participação 
em 2023, pois ela é fundamen-

tal para que possamos ter essa 
compreensão”, complementou.

Raquel reforçou que os 
resultados demonstram uma 
realidade mais precisa, pois a 
avaliação alcançou um escopo 
maior da Rede Estadual. “O 
recorde em participação pas-
sa a permitir o diagnóstico do 
desempenho em 1.668 escolas 
adicionais, considerando todas 
as etapas avaliadas. Esses dados 
serão utilizados para orienta-
ções pedagógicas focalizadas e 
melhor adaptadas às escolas.”

Na avaliação, realizada em 
2023, a Rede Estadual mante-
ve um rendimento constante 
nas notas de desempenho, com 
aumento expressivo de parti-
cipação dos estudantes do Rio 
Grande do Sul – 70% em rela-
ção à prova anterior. A partici-
pação do 3º ano foi em torno 
de 44% em 2021, ao passo que 
a porcentagem subiu para 75% 
em 2023. No 5º e no 9º ano do 
Ensino Fundamental, o percen-
tual de participação foi de 90% 
e 84%, respectivamente. Ao 

todo, mais de 132 mil estudan-
tes de escolas estaduais partici-
param das provas no Estado.

Márcia Cardoso, diretora  
da Escola Estadual de Ensino 
Fundamental de Brasília, de 
Bom Retiro do Sul, melhor 
avaliada nos anos finais do En-
sino Fundamental, acredita que 
o governo tem projetos claros 
para a educação no Rio Grande 
do Sul. “A sensação que temos 
é que a Secretaria da Educação 
sabe onde está, e sabe também 
para onde quer ir. Isso nos ajuda 
muito no direcionamento do 
trabalho”, ressaltou.

Andreia Cappellari Za-
notelli, da Escola Estadual de 
Ensino Fundamental Heitor 
Villa-Lobos, de Porto Alegre, 
lembrou dos recursos repassa-
dos pelo governo por meio do 
Programa Agiliza, que podem 
ser utilizados para melhorias na 
infraestrutura das escolas. “Usei 
nas câmeras de segurança, em 
pequenos reparos e na quadra 
de esportes. Facilita muito os 
nossos processos”, destacou a 
professora.

Destaques da Rede Estadual do RS
Maurício Tonetto/Secom

Leite e a secretária da Educação ouviram as lideranças 
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